
В день своих именин лучшие 
Татьяны Поволжья вышли в свет 
на решающий этап состязания, 
который прошёл в актовом зале 
X корпуса СГУ. Поздравить вино-
вниц торжества спешили высокие 
гости. Губернатор Саратовской 
области В.В. Радаев первым при-
ветствовал вузовские делегации: 
«Для нас большая честь прини-
мать у себя прекрасных студенток 
из лучших вузов Приволжского 
федерального округа. Мы особен-
но гордимся нашим старейшим 
вузом – Саратовским государ-
ственным университетом, подгото-
вившим победительницу прошло-
го конкурса Татьяну Богданову. 
Её красота, талант, интеллект и 
знания позволили Саратову стать 
столицей фестиваля в этом году». 

По словам Валерия Васильевича, 
важно, что престижный конкурс 
«Татьяна Поволжья» проводится в 
нашем регионе в год его 80-летия.

Ректор СГУ А.Н. Чумаченко по-
желал участницам показать себя с 
лучшей стороны: «Сегодня на этой 
сцене вам, милые Татьяны, пред-
стоит показать себя в финальном 
конкурсе, и одна из вас увезёт с 
собой корону и конкурс в другой 
город». Главный федеральный 
инспектор по Саратовской об-
ласти М.В. Алёшина поздравила 
с Днём студента всех сидящих в 
зале. Она выразила уверенность в 
том, что, независимо от результа-
тов конкурса, всех участниц можно 
назвать победительницами, по-
скольку, выйдя на сцену, они пре-
одолели себя и показали, что ум, 

красота и талант могут сочетаться 
в одном человеке. Поздравления 
с Днём ангела всем Татьянам 
прозвучали от председателя Са-
ратовской областной Думы В.В. 
Капкаева, который назвал конкурс 
одним из самых интересных моло-
дёжных событий, происходящих в 
Саратове в День российского сту-
денчества: «Хочется, чтобы все 
ваши выступления были яркими. 
Вдохновения вам и успехов!»

Жюри конкурса возглавил рек-
тор СГУ А.Н. Чумаченко. Номера 
участниц оценивали представите-
ли университета и организаций-
партнёров, а также спонсоры кон-
курса: заместитель председателя 
Саратовской областной Думы Т.П. 
Ерохина, управляющий Саратов-
ским отделением ПАО «Сбер-

банк» А.И. Нарыкин, президент 
Торгово-промышленной палаты 
Саратовской области М.А. Фате-
ев, ведущая ГТРК «Саратов» и 
«Серебряный дождь» Т.И. Кожо-
кару и другие.

Заключительный этап состяза-
ния состоял из нескольких туров: 
литературная гостиная, творче-
ский конкурс, танцевальное дефи-
ле «ГТО – прошлое, настоящее и 
будущее». После финального вы-
хода участниц были подведены 
результаты конкурса. Для начала 
огласили результаты интернет-
голосования на сайте журнала 
«Woman’s day». Симпатии читате-
лей издания оказались на стороне 
Татьяны Вельмакиной из Саран-
ска, она стала мисс Очарование.

Итоги в специальной номи-
нации «Мисс Дружба» подвели 
сами конкурсантки тайным голо-
сованием накануне Дня студента. 
Этот титул был присуждён Та-
тьяне Михеевой из Ульяновского 
государственного университета. 

Жюри конкурса-фестиваля награ-
дила эту же конкурсантку титулом 
«Мисс Мелодия».

Мисс Грация признана саратов-
ская участница Татьяна Барано-
ва. Мисс Медиа названа Татьяна 
Шашкова из Йошкар-Олы. Победы 
в номинации «Мисс Стиль» удо-
стоена Татьяна Поскрёбышева из 
Ижевска, «Мисс Креатив» – ниже-
городская студентка Татьяна Пига-
лёва. Татьяна Попова из Чебоксар 
завоевала сердца зрителей и по-
лучила титул «Мисс зрительских 
симпатий». Первой вице-мисс ста-
ла Татьяна Хохлова, представляв-
шая Татарстан.

Имя победительницы конкур-
са огласила М.В. Алёшина: титул 
«Татьяна Поволжья – 2016» до-
стался студентке Мордовского 
государственного университета 
имени Н.П. Огарёва Татьяне Вель-
макиной. Согласно правилам кон-
курса, в следующем году он прой-
дёт в Саранске.

Альфия ТИМОШЕНКО

Татьяна Поволжья – 2016: из Саратова в Саранск

ОКНО В ЕВРОПУ:
Учёные и преподаватели 
СГУ прошли  
зарубежные стажировки 
в вузах Германии

ОТ ПЕРВОГО  
ЛИЦА:
Ректор А.Н. Чумаченко 
представил годовой 
отчёт о деятельности 
университета
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ЮБИЛЕЙ  
САРАТОВСКОЙ  
ОБЛАСТИ:
Геологи СГУ  
в XX веке открыли  
месторождения нефти 
и газа в регионе

С.А. МЕЗИН:
«Я никогда не мыслил 
своей жизни без  
университета,  
не видел для себя  
другой дороги» 

МЕЖДУНАРОДНАЯ 
САРАТОВСКАЯ  
ЗИМНЯЯ ШКОЛА:
Учёные обсудили  
современные проблемы 
теории функций

Саратовский университет в рамках программы «УНИВЕРиЯ» вновь стал площадкой 
для проведения масштабного мероприятия. В старейшем вузе города состоялся фи-
нал XIII Межрегионального конкурса-фестиваля «Татьяна Поволжья – 2016», в кото-
ром приняли участие восемь студенток вузов Приволжского федерального округа.
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ТЕЛЕПРОЕКТ СГУ «МНЕ НРАВИТСЯ» – 
ПОБЕДИТЕЛЬ СТУДЕНЧЕСКОГО ФЕСТИВАЛЯ 

«ОСТАНКИНО»
На площадке Московского института телевидения и радиовеща-

ния «Останкино» прошёл Первый международный телевизионный 
студенческий фестиваль «Останкино». Участие в фестивале приня-
ли студенты Института филологии и журналистики Денис Ладонкин, 
Алёна Буканова и Екатерина Цопа, представлявшие молодёжный 
телепроект СГУ «Мне нравится».

Вернулись студенты с целой коллекцией наград. Команда саратов-
ского телепроекта стала лауреатом I степени в номинациях «Лучший со-
циальный ролик» и «Лучший документальный фильм», а также лауреа-
том III степени в номинации «Лучший информационный сюжет». Кроме 
того, студентка ИФиЖ Анастасия Минасян получила диплом лауреата I 
степени в номинации «Лучший репортёр».

Программа фестиваля включала мастер-классы известных журнали-
стов и операторов: по искусству стендапа, операторскому мастерству, 
работе со светом, работе корреспондента в кадре. Торжественную 
церемонию закрытия фестиваля посетили легендарный советский и 
российский журналист Г.А. Боровик, народный артист СССР, депутат 
Государственной Думы РФ И.Д. Кобзон, российский журналист и теле-
ведущий М.В. Зеленский. Провёл церемонию известный ведущий теле-
канала MTV Александр Анатольевич.

По словам главного редактора телепроекта «Мне нравится», кор-
респондента Дениса Ладонкина, награды фестиваля «Останкино» 
для команды особенно значимы. Самыми сильными соперниками 
для представителей Саратовского университета были студенты Мо-
сковского института телевидения и радиовещания «Останкино», но по 
многим номинациям команда СГУ их обошла.
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Научный сотрудник отдела электроформования Образова-
тельно-научного института наноструктур и биосистем С.А. Кли-
мова приняла участие в финале Всероссийского конкурса моло-
дёжных инновационных проектов «Молодой инноватор года».

Светлана Александровна стала одним из трёх представителей 
университета, успешно прошедших онлайн-экспертизу инновацион-
ного конкурса. Её проект «Мембранный сепарационный материал 
на основе ультратонких волокон для источников тока и накопите-
лей энергии нового поколения» победил в полуфинале в номинации 
«Лучший инновационный проект в области новых материалов».

Кроме того, во время второго тура конкурса С.А. Климова при-
няла участие в региональной сессии практического консалтинга, 
участники которой получили навыки инвестиционной презента-
ции проекта, ознакомились с международной практикой развития 
и коммерциализации результатов деятельности компании.

Работа Светланы Александровны посвящена созданию сепа-
рационного материала, получаемого из ультратонких полимерных 
волокон методом электроформования и создаваемого для приме-
нения в качестве основного элемента суперконденсатора и литий-
ионного аккумулятора. Положительные результаты проекта обеспе-
чиваются наличием уникального технологического оборудования 
и итогами предварительных теоретических и экспериментальных 
исследований по снижению сопротивления полученных структур 
и уменьшению веса суперкоденсатора, получению новых структур 
методом электроформования и обработке новых материалов с за-
данными характеристиками с помощью большого ряда высокоточ-
ного технологического и измерительного оборудования.

В финале проект С.А. Климовой был успешно презентован ре-
альным инвесторам, а его автор награждён дипломом.

СОТРУДНИЦА СГУ ВЫСТУПИЛА В ФИНАЛЕ  
КОНКУРСА «МОЛОДОЙ ИННОВАТОР» 

21 ДЕКАБРЯ

21 ДЕКАБРЯ
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В СГУ ПРОШЁЛ ВСЕРОССИЙСКИЙ ТЕСТ 
ПО ИСТОРИИ ОТЕЧЕСТВА

В Саратовском университете состоялся региональный 
этап акции «Всероссийский тест по истории Отечества» 
в рамках проекта «Каждый день горжусь Россией». Её 
инициатором выступил Молодёжный парламент при Го-
сударственной Думе. Примечательно, что мероприятие 
состоялось в 106-й день рождения СГУ.

Тестирование проходило в XI корпусе. Проверить свои 
знания пришли представители органов власти, депутатского 
корпуса, общественных организаций, учреждений образо-
вания и культуры, школьники, студенты и другие саратовцы.

Тест состоял из 40 вопросов, охватывающих период 
истории Отечества с 882 года по нынешнее время. Каждое 
верно выполненное задание оценивалось в 1 балл. На вы-
полнение теста было отведено 45 минут, но многие участ-
ники справлялись за 25–30 минут. На официальном сайте 
акции проводилось онлайн-тестирование, результаты ко-
торого выдавались сразу по окончании решения заданий.

Вопросы теста разрабатывали сотрудники Уральско-
го федерального государственного университета имени 
первого Президента России Б.Н. Ельцина. По словам 
организаторов акции, на очный этап тестирования в Са-
ратове были зарегистрированы более 400 человек. Го-
воря о масштабах акции, ректор СГУ А.Н. Чумаченко от-
метил, что в числе участников было много школьников, 
студентов, людей старшего поколения.

12 ЯНВАРЯ

18 ЯНВАРЯ

КОМАНДЫ-
ФИНАЛИСТЫ: 

«Сборная СГУ», 
«Hollywood» 

(СГУ)

•
«Сборная  
Политеха» 

(Пенза)

•
«Дай пять» 

(СГТУ) 
•

«Команда КВН 
имени Ирины 
Шейк» (ПИУ)

•
«Стоп, снято», 

«Шайка-лейка», 
(СГЮА)

 •
«Страница 14» 

(«Институт 
семьи»)

КОМАНДА КВН «СБОРНАЯ СГУ» ПОБЕДИЛА В ФИНАЛЕ 
РЕГИОНАЛЬНОЙ ЛИГИ

В академическом театре драмы имени И.А. Слонова со-
стоялся финал региональной лиги КВН среди вузов. Свою 
находчивость и искромётный юмор студенты должны были 
показать в «Приветствии», «Биатлоне» и «Финальном 
конкурсе». Последний этап предполагал выступление в 
свободной форме. Ведущие Олег Титов и Александр Ба-
бин поставили единственное условие перед участниками: 
«Чтобы было смешно». Финалистов судило экспертное 
жюри, в которое вошли кавээнщики разных лет: предста-
витель сборной команды СГАУ имени Н.И. Вавилова Антон 
Атанов, шоумен Антон Золотухин, участник команды «Лас-
Вегас» Александр Железняков, Сергей Бирюков из коман-
ды «Патруль» и директор Саратовской региональной лиги 
КВН Дмитрий Большаков.

По результатам приветствия вперёд вышли две коман-
ды – «Дай пять» и «Сборная СГУ», однако в «Биатлоне» 
первым стал коллектив СГЮА «Шайка-лейка». Финальный 
конкурс расставил всё по своим местам, и «Сборная СГУ» 
с номером, посвящённым Новому году, была признана 
лучшей. В составе «Cборной» играют Михаил Виноградов, 
Анна Тихомирова, Александр Филатов, Герман Алексеев, 
Дмитрий Казин, Олег Качковский, Илья Павлов и Дмитрий 
Пур. По словам участника команды и редактора универ-
ситетской лиги Михаила Виноградова, «Сборная СГУ» 
готовилась очень серьёзно, пять дней кавээнщики почти 
не спали, писали сценарий, репетировали и очень сильно 
волновались перед финалом.

Второе место досталось команде абсурдного юмора 
«Шайка-лейка», а замкнул тройку лидеров коллектив «Дай 
пять». Получив долгожданные медали и дипломы, коман-
ды попрощались со своим зрителем до следующего сезо-
на нестареющей игры КВН.

МАГИСТРАНТКА 
СГУ СТАЛА 

«ЛОГОПЕДОМ 
ГОДА – 2015» 
РЕСПУБЛИКИ 

АЗЕРБАЙДЖАН
Магистрант кафедры ло-

гопедии и психолингвистики 
факультета психолого-педа-
гогического и специального 
образования СГУ,  директор 
Центра развития речи в Баку 
Эсмира Казымова признана 
«Логопедом года – 2015» Ре-
спублики Азербайджан.

Такое решение принято 
президиумом Профсоюза 
средств массовой инфор-
мации и рабочей партии 
«AzerKIV», журналом «Ин-
тервью» и газетой «Новости 
интервью» на основании про-
ведённого опроса обществен-
ного мнения в Азербайджане.

За достижения в области 
профессиональной деятель-
ности почётной награды удо-
стоен коллектив специали-
стов Центра развития речи, 
директором которого является 
Эсмира Казымова. Центр про-
водит в республике большую 
работу по коррекции раз-
личных речевых нарушений,  
а Э. Казымова является актив-
ным популяризатором своей 
профессии, принимает уча-
стие в издании специальной 
газеты, посвящённой аутиз-
му, представляет логопедов 
Азербайджана на различных 
специальных международных 
конференциях.

ПОЛУЧЕНО 
СВИДЕТЕЛЬСТВО 

ОБ АККРЕДИТАЦИИ 
АСПИРАНТУРЫ СГУ

Саратовским университе-
том получено Приложение к 
свидетельству о государствен-
ной аккредитации от 7 мая 
2013 года № 0617 об аккре-
дитации программ подготовки 
научно-педагогических кадров 
в аспирантуре.

В соответствии с Приказом 
Рособрнадзора № 2374 о пе-
реоформлении свидетельства 
о государственной аккреди-
тации в отношении ранее не 
аккредитованных образова-
тельных программ – программ 
подготовки кадров высшей 
квалификации от 21 дека-
бря 2015 года Саратовскому 
университету оформлено и 
выдано приложение к свиде-
тельству о государственной 
аккредитации.

В соответствии с Распоря-
жением Федеральной службы 
по надзору в сфере образо-
вания и науки № 3161-06 от 
06.10.2015 аккредитационную 
экспертизу в Саратовском 
университете с 12 по 16 ок-
тября проводила группа из 
10 человек. По результатам 
работы экспертов было приня-
то решение о соответствии ре-
ализуемых в СГУ девятнадца-
ти образовательных программ 
подготовки кадров высшей 
квалификации требованиям 
федерального государствен-
ного образовательного стан-
дарта высшего образования.
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20 ЯНВАРЯ

22 ЯНВАРЯ

В XI корпусе СГУ состоялось экспертное 
заседание по теме «Этно-конфессиональный 
фактор в сфере трансграничной безопасно-
сти Центрально-Азиатского региона: вызовы и 
варианты развития для России и Казахстана». 
В президиум заседания вошли директор Ин-
ститута истории и международных отношений 
Т.В. Черевичко, министр области – председа-
тель комитета общественных связей и нацио-
нальной политики Б.Л. Шинчук, муфтий Сара-
товской области М.А. Бибарсов. В заседании 
приняли участие сотрудники комитета обще-
ственных связей и национальной политики, 
преподаватели университета и НОЦ по рабо-
те со странами СНГ и Балтии, общественные 
деятели. Модераторами дискуссии выступили 
руководитель НОЦ СГУ имени Н.Г. Чернышев-
ского М.В. Лапенко и заместитель директора 
ИИиМО по международному сотрудничеству 
Д.С. Алексеев.

Все отмечали важность работы с моло-
дёжью, координации деятельности стран – 
участниц проекта евразийской интеграции в 
профилактической и антитеррористической 
деятельности, укрепления позиции традицион-
ных конфессий и религиозного просвещения, а 
также необходимость развития этноконфесси-
онального диалога.

В СГУ СОСТОЯЛАСЬ 
ОНЛАЙН-КОНФЕРЕНЦИЯ С 

УНИВЕРСИТЕТОМ ИМЕНИ БЛЕЗА 
ПАСКАЛЯ

В рамках работы научного студенческого 
общества «Дискуссионный клуб по проблемам 
международного культурного наследия: Россия – 
Франция» на базе Управления международного 
сотрудничества и интернационализации состо-
ялась видеоконференция молодых учёных СГУ 
с Университетом имени Блеза Паскаля. Онлайн-
встреча проводилась на французском и русском 
языках. Открыла видеоконференцию начальник 
отдела международных образовательных и науч-
ных программ УМСиИ Д.А. Аткарская. От Универ-
ситета имени Блеза Паскаля выступила директор 
Департамента славянских исследований Екатери-
на Сенне. 

Студенты и магистранты двух вузов представи-
ли доклады на актуальные международные темы. 
В частности, их выступления были посвящены 
распространению арабского языка в творчестве 
французских певцов арабского происхождения, 
образу Франции XVII века по впечатлениям рус-
ских послов, российскому телевидению и появле-
нию на нём новых программ в конце XX века. 

Все выступления исследования представляли 
интерес для слушателей и вызывали живую дис-
куссию в аудитории. 

26 ЯНВАРЯ 

24 ЯНВАРЯ

27 ЯНВАРЯ 

В КОЛЛЕДЖЕ  
РАДИОЭЛЕКТРОНИКИ ПРОШЛА 

ПРЕДМЕТНАЯ НЕДЕЛЯ  
«ЭЛЕКТРОТЕХНИКА ВОКРУГ НАС»

В Колледже радиоэлектроники имени 
П.Н. Яблочкова с 18 по 26 января прошла пред-
метная неделя электротехнических дисциплин 
«Электротехника вокруг нас». Для студентов 1–3 
курсов специальности «Техническая эксплуатация 
и обслуживание электрического и электромехани-
ческого оборудования» была организована науч-
но-практическая конференция «Электротехника: 
вчера, сегодня, завтра…». 

В рамках форума студенты рассказали о жиз-
ни и изобретениях учёных, внёсших значитель-
ный вклад в электротехнику, показали работу 
стендов, созданных студентами в кружке техни-
ческого творчества «Энергия» под руководством 
преподавателя электротехнических дисциплин 
В.А. Стекольникова. Во время предметной неде-
ли был проведён конкурс рефератов «Электри-
ческое и электромеханическое оборудование в 
современном развитии производства». Лучшими 
были признаны работы «Электроустановки для 
сварки», «Вентиляторные установки», «Дуговые 
и индукционные печи. 

Участниками выставки студенческих стенгазет 
стали студенты 1, 2 и 3 курсов, которые раскры-
ли темы использования солнечных и ветряных 
электростанций, устройства электромобиля и 
электротроллейбуса, самолёта и яхты на солнеч-
ных батареях.

На студенческой научно-практической конфе-
ренции «Повышение эффективности систем элек-
троснабжения» доклады были посвящены, в част-
ности, энергосбережению в учебных заведениях, 
современному состоянию и проблемам электро-
энергетики, потерям в сетях электроснабжения и 
способам их снижения.

В мероприятиях тематической недели активное 
участие приняли более 35 студентов, что демон-
стрирует высокую заинтересованность обучаю-
щихся в изучении электротехнических дисциплин 
и подготовке к своей будущей профессии.

ДЕКАНОМ ФИЗИЧЕСКОГО 
ФАКУЛЬТЕТА ИЗБРАН ПРОФЕССОР 

В.М. АНИКИН
В Саратовском университете прошла конференция 

научно-педагогических работников, представителей 
других категорий работников и обучающихся физиче-
ского факультета по выборам декана.

Заседание конференции проводила проректор по 
учебно-методической работе профессор Е.Г. Елина. Она 
сообщила, что на должность декана факультета выдви-
нута кандидатура действующего декана, доктора физи-
ко-математических наук, профессора В.М. Аникина. Ему 
было предоставлено слово для доклада об итогах ра-
боты факультета за последние пять лет и направлениях 
его развития на 2016–2020 годы. Валерий Михайлович 
рассказал о мероприятиях, посвящённых 70-летию со 
дня основания факультета. Он также осветил наиболее 
значимые достижения факультета за отчётный период 
в научной, образовательной и воспитательной сферах.

Заведующий кафедрой радиофизики и нелинейной 
динамики профессор В.С. Анищенко отметил позитив-
ную роль Валерия Михайловича в жизни факультета.  
Профессор В.В. Тучин, говоря о сложностях работы де-
кана в условиях преобразований высшей школы, отме-
тил вклад В.М. Аникина в развитие факультета. Е.Г. Ели-
на дала положительную оценку деятельности декана со 
стороны ректората. Заключительным этапом конферен-
ции стали выборы декана. По результатам тайного го-
лосования на этот пост вновь был избран В.М. Аникин.

В СГУ ОБСУДИЛИ РИСКИ ДЛЯ СТРАН 
ЦЕНТРАЛЬНО-АЗИАТСКОГО РЕГИОНА  

И РОССИИ

САРАТОВСКИЙ УНИВЕРСИТЕТ ПРОВЁЛ РОДИТЕЛЬСКОЕ СОБРАНИЕ
Выпускники школ 2016 года, их родители, а также учителя встретились с руководством СГУ в актовом 

зале X корпуса. В начале мероприятия гости посмотрели фильм, посвящённый истории университета. 
Собравшихся приветствовали ректор А.Н. Чумаченко и ведущий встречи, проректор по учебно-орга-

низационной и воспитательной работе И.Г. Малинский. Алексей Николаевич в своём выступлении под-
черкнул, что родительское собрание стало уже традиционным в университете, более того, опыт СГУ 
переняли коллеги из других высших учебных заведений Саратова, так как диалог с выпускниками школ в 
преддверии поступления очень важен. 

На собрании присутствовали проректор по учебно-методической работе Е.Г. Елина, проректор по средне-
му профессиональному образованию и социальной работе О.Е. Нестерова, начальник Управления по науч-
ной деятельности А.А. Короновский, а также представители образовательных подразделений университета: 
деканы, директора и их заместители. Поэтому компетентные подробные ответы на все волнующие вопросы 
были даны. Гости получили памятку с правилами приёма 2016 года. И.Г. Малинский обратил внимание, что 
там, где указан ЕГЭ по математике, необходимо будет представить результаты экзамена профильного, а не 
базового уровня. Он также призвал школьников сдавать максимально возможное количество экзаменов, 
чтобы обеспечить себе свободу выбора направления подготовки. 

Игорь Герикович указал на возможность получения дополнительных баллов при поступлении в случае 
наличия у выпускника школы статуса чемпиона и призёра Олимпийских, Паралимпийских и Сурдлимпийских 
игр или статуса победителя международного первенства по олимпийским видам спорта. Абитуриент может 
получить баллы, если у него есть золотой знак отличия «Готов к труду и обороне» и удостоверение к нему 
установленного образца или же если он окончил школу с серебряной или золотой медалью. Помимо этого, 
на двух направлениях подготовки – «Педагогическое образование» (филологическое образование) и «Фило-
логия» (отечественная филология) при желании абитуриента учитывается результат сочинения. Важно, что 
оно будет проверено ещё раз специалистами Института филологии и журналистики.

Заместитель директора Института довузовского образования Т.В. Горюнова рассказала об услугах, 
которые предоставляет институт по подготовке к ЕГЭ, и пригласила абитуриентов на открывающиеся 
четырёхмесячные курсы. Далее микрофон был передан в зал, и все желающие смогли задать вопросы 
проректорам университета и руководителям образовательных институтов и факультетов СГУ. Основны-
ми темами дискуссий стали правила приёма 2016 года, сроки и порядок подачи документов.
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Ректор отметил, что Саратовский уни-
верситет подтвердил свои позиции в ми-
ровом рейтинге QS, в котором занимает  
601-650-е место. Кроме того, СГУ второй год 
подряд входит в топ-100 лучших вузов раз-
вивающихся стран Европы и Азии рейтинга 
QS, топ-130 рейтинга лучших вузов стран 
БРИКС. Сохранены позиции в российских 
рейтингах: СГУ занимает 19-е место в Наци-
ональном рейтинге вузов по версии между-
народной информационной группы «Интер-
факс», 24-е место по показателю «уровень 
научно-исследовательской деятельности» в 
рейтинге «RAExpert» и 11-е место в рейтин-
ге по версии портала «Webometrics». Алек-
сей Николаевич подчеркнул положитель-
ную динамику показателей университета в 
мониторинге эффективности деятельности 
вузов Российской Федерации в 2015 году. 
Университет перешагнул пороговые значе-
ния по всем семи показателям и уверенно 
закрепился в «зелёной зоне».

Отчётный год стал переломным в про-
цессе реализации Программы развития 
НИУ СГУ. А.Н. Чумаченко констатировал, 
что университет выполнил Программу 
в полном объёме. Ректор подвёл итоги 
введения в СГУ модернизированных фе-
деральных образовательных 
стандартов и напомнил, что 
в 2017 году вузу предстоит 
пройти аккредитацию всех 
образовательных программ.

А.Н. Чумаченко охаракте-
ризовал работу по развитию 
балльно-рейтинговой оценки 
успеваемости студентов. Он 
отметил положительную дина-
мику показателей рейтинга оценки деятель-
ности профессорско-преподавательского 
состава и структурных подразделений, в ко-
тором возросло общее количество баллов  
и существенно улучшились общие показа-
тели университета.

Ректор указал на особую важность ра-
боты с базовыми кафедрами. Отдельное 
внимание Алексей Николаевич в своём 
отчёте уделил подробному анализу со-
стояния педагогического образования, 
обучения в аспирантуре, докторантуре  
и системе дополнительного образования, 
а также в Институте довузовского образо-
вания и колледжах СГУ.

В докладе Алексей Николаевич подроб-
но проанализировал годовые итоги научной 
и инновационной деятельности универси-
тета. Им была отмечена публикационная 
активность учёных. В 2015 году сотрудни-
ками Саратовского университета было опу-
бликовано 270 статей в журналах, входя-
щих в международную базу данных «Web  
of Science». Ректор отметил хорошие значе-
ния индекса цитирования университетских 
учёных и индекса Хирша. Он также сооб-
щил, что 13 научных журналов, которые из-
даются Саратовским университетом, вошли 
в новый перечень ВАК.

Коллектив университета принимал 
активное участие в выполнении науч-
но-исследовательских работ по грантам  
и программам Министерства образования  
и науки Российской Федерации, российских 
научных фондов. В университете выполня-
ются два проекта Федеральной целевой 

программы «Исследования и разработки 
по приоритетным направлениям развития 
научно-технологического комплекса Рос-
сии на 2014–2020 годы». В прошедшем 
2015 году учёными Института химии вы-
играны два больших гранта 
Российского научного фонда. 
Продолжились работы по ме-
гагранту Правительства Рос-
сийской Федерации.

Говоря об этом направле-
нии, А.Н. Чумаченко отметил, 
что большинство научных 
подразделений СГУ являются 
инновационными и показы-
вают высокие результаты. Значительных 
успехов добилась группа под руководством 
Л.Ю. Коссовича по выполняемому со-
вместно с Фондом перспективных иссле-
дований проекту «Разработка комплекса 
перспективных защитных и маскирующих 
материалов экипировки военнослужаще-
го». Ректор напомнил, что в 2015 году в 
университете реализовывалось 62 проек-
та Российского фонда фундаментальных 
исследований общим объёмом финан-
сирования в 37,157 миллионов рублей.  
В работе над ними приняли участие сотруд-

ники почти всех структурных 
подразделений естествен-
но-научной направленности.  
В конце 2015 года стало из-
вестно, что Российский фонд 
фундаментальных исследова-
ний поддержал 14 инициатив-
ных проектов и 26 молодёж-
ных заявок, которые начали 
реализовываться в 2016 году. 

Ректор отметил рост доли молодых учё-
ных. Этому способствует в том числе про-
грамма «УНИВЕРиЯ: будущее в наших 
руках». Общий объём финансирования 
научных исследований в университете со-
ставил 365,188 миллионов рублей. А.Н. Чу-
маченко подчеркнул, что эти показатели 
растут из года в год.

Ректор дал оценку работе структурных 
подразделений СГУ, международной дея-
тельности, воспитательной и социальной 
работе вуза. Алексей Николаевич назвал 
особым достижением ушедшего года про-
грамму «УНИВЕРиЯ», которая 
в октябре 2015 года в пятый 
раз удостоилась победы в кон-
курсе Министерства образова-
ния и науки РФ по поддержке 
студенческих объединений 
на 2016 год.  Положительную 
оценку получила и универси-
тетская система СМИ.

Кроме того, ректор дал своё видение 
состояния имущественного комплекса  
и обозначил шаги в этом направлении, 
предпринятые в прошлом году и намечен-
ные на ближайшее время. А.Н. Чумаченко 
упомянул о том, что университет участвует 
в федеральном проекте партии «Единая 
Россия» «500 бассейнов». Он указал на то, 
что у СГУ сложились очень хорошие отно-
шения с Саратовским региональным отде-
лением партии «Единая Россия», курирую-
щим этот проект. В частности, он выразил 
благодарность секретарю Саратовского 
регионального отделения партии «Единая 

Россия» В.М. Попкову. Особые слова при-
знательности прозвучали в адрес предсе-
дателя комитета Государственной Думы по 
аграрным вопросам Н.В. Панкова, активно 
участвующего во всех делах университета 

и оказывающего вузу значи-
мую поддержку.

А.Н. Чумаченко рассказал 
об участии СГУ в конкурс-
ном отборе программы «ТОП 
5-100» и проанализировал её 
результаты. Он отметил, что 
заявленные в разработанном 
проекте основные задачи 
университетом будут реше-

ны. В заключение ректор поблагодарил 
коллектив СГУ: «Я хочу выразить слова 
благодарности всем преподавателям, на-
учным сотрудникам, инженерам, докумен-
товедам, деканам факультетов, директо-
рам институтов, их заместителям – всем 
вам, уважаемые коллеги, за ваш труд, ини-
циативность, компетентность, душевную 
щедрость – за всё, чем был и всегда будет 
силён наш родной университет!» – завер-
шил он свой отчёт.

В ходе прений выступил президент СГУ 
профессор Л.Ю. Коссович. Его краткий до-
клад был посвящён российской инноваци-
онной политике и месту в ней Саратовского 
университета. Он охарактеризовал взаимо-
действие внешней инновационной среды и 
инновационной инфраструк-
туры университета, подробно 
остановился на мегапроекте 
«Защитник будущего», ориен-
тированном на создание не-
тканых материалов для повы-
шения обороноспособности, и 
его признании Министерством 
обороны и руководством стра-
ны. «Мы переходим от стадии 
НИР к работе по ОКР», – сообщил Леонид 
Юрьевич. Он также обратился к деятельно-
сти ИТЦ «Перспективные материалы» для 
нужд здравоохранения и электрохимии. 
Президент СГУ упомянул о направлениях 
микро- и наноэлектроники, дистанционном 
и электронном образовании. Л.Ю. Коссо-
вич выразил уверенность, что 2016 год 
станет годом внедрения разработок. «Мы 

всегда работали успешно. 
Университет победит», – за-
вершил он своё выступление.

Директор Института химии 
профессор О.В. Федотова 
остановилась на прошедшей 
в 2015 аккредитации аспиран-
туры и научных достижениях 
сотрудников Института. Ольга 

Васильевна выразила признательность ру-
ководству СГУ за участие в организации ре-
монта лабораторий Института химии. Она 
предложила положительно оценить работу 
ректора и администрации СГУ.

Главный редактор студенческого жур-
нала «СГУщёнка» Л.А. Ефремычева до-
ложила об успехах издания, полностью 
создаваемого силами студентов СГУ,  
и возрастающем уровне его ответствен-
ности. Она предложила оценить работу 
ректора положительно.

Декан факультета компьютерных наук 
и информационных технологий А.Г. Фё-

дорова подвела итог пятнадцатилетней 
истории факультета. Она описала связь 
факультета КНиИТ с IT-компаниями реги-
она и упомянула о выходе команды СГУ  
в финал мирового чемпионата по про-
граммированию, особо отметив поддерж-
ку со стороны университетской админи-
страции. Антонина Гавриловна выразила 
уверенность, что работа ректората заслу-
живает положительной оценки.

Руководитель Центра инклюзивного 
сопровождения и социальной адаптации 
студентов С.Ю. Кузнецова обратилась к 
состоянию доступности образовательных 
услуг в СГУ и социальной реабилитации 
учащихся с ограниченными возможностя-
ми здоровья. В заключение своего высту-
пления она предложила положительно 
оценить работу университетской админи-
страции в 2015 году и принять основные 
направления развития на 2016 год.

Декан факультета психологии Л.Н. Ак-
сеновская остановилась на задачах мо-
дернизации психологического образова-
ния. Она рассказала о создании сетевой 
магистерской программы «Когнитивная 
психология», первый выпуск которой со-
стоится в этом году. Большие надежды 
факультета связаны с открытием сетевой 
магистерской программы «Образование 
взрослых». От лица коллектива факуль-
тета декан поблагодарила ректорат, все 

управления и службы уни-
верситета за поддержку и со-
трудничество и предложила 
оценить работу СГУ за 2015 
год положительно.

Декан социологического 
факультета С.Г. Ивченков уде-
лил внимание практическому 
применению научно-исследо-
вательской работы факульте-

та. Он остановился на проведении соци-
ологических исследований, конференций 
и форумов, которые обеспечили инфор-
мационно-аналитическое наполнение де-
ятельности различных структур области. 
Сергей Григорьевич указал на то, что это 
является частью университетского вклада 
в создание инфраструктуры региона. Он 
предложил признать работу ректора и ад-
министрации СГУ удовлетворительной и 
принять основные направления развития 
университета на 2016 год.

Расширенный Совет Учёных советов 
единогласно признал работу ректора и ад-
министрации СГУ удовлетворительной и 
принял предложенные в докладе ректора 
основные направления развития Саратов-
ского университета. Полный текст отчёта 
ректора направлен во все структурные 
подразделения СГУ. Алексей Николаевич 
высказал пожелания, чтобы все сотрудни-
ки познакомились с концепцией развития 
СГУ и определили для себя точки прило-
жения своих сил.

В ответном слове А.Н. Чумаченко 
поблагодарил присутствующих за под-
держку. «Для всех нас работа в универ-
ситете – это большая честь и большая 
ответственность, а также большое сча-
стье», – сказал он. В заключение он по-
желал успехов всем сотрудникам СГУ. 

Кирилл ЗАХАРОВ

В ОТЧЁТНОМ ГОДУ  
В УНИВЕРСИТЕТЕ  

ОБУЧАЛИСЬ  
21393 СТУДЕНТА  
(ИЗ НИХ 1974 –  
В КОЛЛЕДЖАХ)
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Итоги – 2015
9 февраля в актовом зале Х корпуса прошло 
заседание объединённого Совета Учёных со-
ветов структурных подразделений Саратов-
ского университета. Ректор СГУ профессор 
А.Н. Чумаченко выступил на нём с отчётом об 
итогах деятельности университета за 2015 год 
и основных направлениях развития вуза. Он 
охарактеризовал прошедший год как год семи-
десятилетия Великой Победы, широко и сер-
дечно встреченный в университете, и как год 
успешного закрепления в международных и 
национальных рейтингах. Алексей Николаевич 
подчеркнул значимость конструктивного взаи-
модействия СГУ со всеми ветвями федераль-
ной и региональной власти, а также продуктив-
ность и слаженность работы с Правительством 
Саратовской области.
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ОБЩИЙ ОБЪЁМ  
ФИНАНСИРОВАНИЯ  

НАУЧНЫХ  
ИССЛЕДОВАНИЙ  
В СГУ СОСТАВИЛ  

365,188 МИЛЛИОНОВ 
РУБЛЕЙ

4 964 960 РУБЛЕЙ  
ПОЛУЧЕНО  

ПРЕПОДАВАТЕЛЯМИ 
СГУ ЗА РАЗРАБОТКУ 
ОБРАЗОВАТЕЛЬНЫХ 

ПРОГРАММ  
В 2015 ГОДУ

В АССОЦИАЦИЮ  
КЛУБОВ  

ПО ИНТЕРЕСАМ  
ВОШЛО  

40 СТУДЕНЧЕСКИХ  
ОБЪЕДИНЕНИЙ
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НАУКА НОН-СТОП
Сессионный период в СГУ предварял благодатный для научной дея-
тельности декабрь: в университете прошло множество конференций, 
которые дали возможность обменяться опытом практикам и теорети-
кам, учёным и начинающим исследователям. Актуальные вопросы 
экономики, философии и других наук обсудили преподаватели, сту-
денты и гости нашего вуза. 

3 ДЕКАБРЯ. IV МЕЖДУНАРОДНАЯ МОЛОДЁЖНАЯ  
НАУЧНО-ПРАКТИЧЕСКАЯ КОНФЕРЕНЦИЯ «МАТЕМАТИЧЕСКОЕ 
МОДЕЛИРОВАНИЕ В ЭКОНОМИКЕ, СТРАХОВАНИИ  
И УПРАВЛЕНИИ РИСКАМИ»

Организаторами этого ставшего уже традиционным мероприятия стали СГУ, НИУ 
«Высшая школа экономики» и Правительство Саратовской области. Работа учёных и 
практикующих специалистов продлилась до 5 декабря. За это время они смогли об-
меняться опытом по актуальным проблемам страхового бизнеса, математического 
моделирования экономических процессов, экономического моделирования, матема-
тической статистики и эконометрики. 

4 ДЕКАБРЯ. I ВСЕРОССИЙСКАЯ НАУЧНО-ПРАКТИЧЕСКАЯ 
КОНФЕРЕНЦИЯ С МЕЖДУНАРОДНЫМ УЧАСТИЕМ 
«ПЕРСПЕКТИВЫ СТАНОВЛЕНИЯ И РАЗВИТИЯ МЕДИАЦИИ В 
РЕГИОНАХ»

В научных докладах раскрывались такие проблемы, как информирование населе-
ния о процедуре медиации, психологических процессах во время медиативной сессии, 
медиабельности споров, законодательстве о посредничестве. В рамках мероприятия 
состоялась видеоконференция с сотрудниками Лиги медиаторов (Санкт-Петербург). Ор-
ганизаторами конференции выступили факультет психологии и юридический факультет 
СГУ. Активное участие в проведении форума приняли лаборатория юридической пси-
хологии и Юридическая клиника СГУ, сотрудники СРО НП «Национальная организация 
медиаторов» из Москвы и Торгово-промышленной палаты Саратовской области.

8 ДЕКАБРЯ. 6-Я ЕЖЕГОДНАЯ НАУЧНО-ПРАКТИЧЕСКАЯ 
КОНФЕРЕНЦИЯ МОЛОДЫХ УЧЁНЫХ «ПРОБЛЕМЫ 
СОВРЕМЕННОЙ ПСИХОЛОГИИ: ТЕОРИЯ, ПРАКТИКА, 
ЭКСПЕРИМЕНТ» 

Конференция, прошедшая на факультете психологии, объединила более 90 чело-
век. Работа секций была наполнена интересными дискуссиями и обсуждением ре-
зультатов проведённых эмпирических исследований. Тематически сообщения были 
поделены на шесть секций: «Организационная психология», «Актуальные проблемы 
общей и когнитивной психологии», «Современные проблемы консультативной пси-
хологии», «Психология развития личности», «Педагогические риски и инновации», 
«Современная юридическая психология».

10 ДЕКАБРЯ. МЕЖДУНАРОДНАЯ ВИДЕОКОНФЕРЕНЦИЯ 
«НАСТОЯЩЕЕ И БУДУЩЕЕ СОВРЕМЕННОГО ОБРАЗОВАНИЯ  
В РОССИИ И США»

Состоявшаяся видеоконференция по проблемам современного образования в России 
и США явилась первым этапом в осуществлении нового международного проекта в рамках 
сотрудничества между вузами-партнёрами. В ходе конференции удалось обсудить неко-
торые аспекты, связанные с непрерывным образованием в США. Американская сторона 
высоко оценила уровень языковой подготовки студентов, обучающихся по направлению 
«Зарубежная филология: английский язык и литература». Онлайн-встреча Саратовско-
го университета и Университета Западного Мичигана (США) проводилась при поддержке 
Управления международного сотрудничества и интернационализации. 

10 ДЕКАБРЯ. ВСЕРОССИЙСКАЯ НАУЧНО-ПРАКТИЧЕСКАЯ 
КОНФЕРЕНЦИЯ «ИГРОВАЯ ЗАВИСИМОСТЬ  
КАК МЕЖДИСЦИПЛИНАРНАЯ ПРОБЛЕМА» 

На пленарном заседании были озвучены пять программных докладов учёных СГУ, 
Научно-образовательного центра ИС РАН, СГТУ, ССЭИ. Организатор конференции – 
социологический факультет СГУ. Обсуждались вопросы игровой и компьютерной за-
висимости в социологическом и психологическом аспектах. В ходе конференции для 
студентов старших курсов были представлены доклады, связанные с учебными ис-
следовательскими проектами молодых авторов. Для первокурсников был организован 
круглый стол на тему «Аддиктивное поведение: игровая зависимость». 

15 ДЕКАБРЯ. МЕЖДУНАРОДНАЯ НАУЧНО-ПРАКТИЧЕСКАЯ 
КОНФЕРЕНЦИЯ «ВОЗМОЖНОСТИ И ПРОБЛЕМЫ 
ИНТЕГРАЦИИ РОССИИ, БЕЛОРУССИИ И АРМЕНИИ В 
СОВРЕМЕННЫХ ЭКОНОМИЧЕСКИХ УСЛОВИЯХ»

Организаторами выступили Министерство экономического развития и инвестици-
онной политики региона, Бизнес-инкубатор Саратовской области, экономический и 
юридический факультеты СГУ. По окончании пленарного заседания началась работа 
двух секций. Возможности и проблемы интеграции России, Белоруссии и Армении 
рассматривались с точки зрения закона, права, политики на юридическом факуль-
тете, а интеграция стран, импорт и экспорт товаров, современная санкционная по-
литика государств – на экономическом факультете.

17 ДЕКАБРЯ. МЕЖДУНАРОДНАЯ НАУЧНО-ПРАКТИЧЕСКАЯ 
КОНФЕРЕНЦИЯ «ПРОБЛЕМЫ ЭТИКИ: ИСТОРИКО-
ФИЛОСОФСКИЙ И ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЙ КОНТЕКСТ» 

В научном форуме философского факультета в очной и заочной форме приняли 
участие опытные педагоги и молодые учёные из России, Польши и Республики Бела-
русь. Конференция прошла по трём направлениям: «История этики и её современ-
ные теории», «Прикладная этика и мораль профессионала», молодёжная студен-
ческая секция «Мораль и педагогическая этика учителя». Собрание выявило новые 
научные перспективы в области философской этики. 

17 ДЕКАБРЯ. VI МЕЖДУНАРОДНАЯ НАУЧНО-ПРАКТИЧЕСКАЯ 
КОНФЕРЕНЦИЯ «ОРГАНИЗАЦИОННАЯ ПСИХОЛОГИЯ:  
ЛЮДИ И РИСКИ»

Конференция дала возможность обсудить имеющиеся данные по социально-пси-
хологической ситуации в Саратовском регионе и выработать согласованные под-
ходы к её комплексному изучению. В этой работе, помимо коллектива факультета 
психологии, принимают участие учёные других структурных подразделений СГУ: фи-
зического факультета и Института рисков, а также группа профессора Т.Ю. Базарова 
(МГУ, ВШЭ) и коллеги из США и Швеции. 

По материалам сайта sgu.ru

Функциональная зима
С 28 января по 2 февраля в Саратове проходила 18-я Международная 
саратовская зимняя школа «Современные проблемы теории функ-
ций и их приложения». Научный форум поддержан грантом РФФИ. 
За время работы школы с лекциями и докладами выступили более  
100 участников. 

Бессменные организаторы научного со-
брания – Саратовский национальный иссле-
довательский государственный университет 
имени Н.Г. Чернышевского, Московский го-
сударственный университет имени М.В. Ло-
моносова и Математический институт име-
ни В.А. Стеклова РАН. Помимо саратовских 
учёных, на научном съезде представлены 
вузы из различных уголков России. 

Ведущим церемонии открытия школы 
стал заведующий кафедрой дифферен-
циальных уравнений и прикладной ма-
тематики СГУ А.П. Хромов, который по-
желал коллегам успехов и передал слово 
председателю оргкомитета конференции 
академику РАН Б.С. Кашину. Он поблаго-
дарил участников за внимание к матема-
тике: «Наша наука во всём мире находит 
всё новое применение, теория функций и 
приближений набирает влияние».

С приветствием к участникам конфе-
ренции от Саратовского государственно-
го университета обратился проректор по 
административной деятельности и управ-
лению персоналом А.В. Стальмахов. Он 
передал коллегам пожелания плодотвор-
ной работы от ректора СГУ А.Н. Чума-
ченко и предложил приурочить зимнюю 
школу к 70-летнему юбилею механико-
математического факультета. 

Декан механико-математического фа-
культета А.М. Захаров сделал акцент на 
статистических показателях. В рейтинге 
дисциплин СГУ занимает 11-е место по 
математике среди вузов России. На мех-
мате работает 27 докторов наук, и это 
крупнейшее подразделение университе-
та по бюджетному набору студентов. По 
мнению Андрея Михайловича, участие в 
проекте студентов и их научных руково-
дителей говорит о преемственности по-
колений на мехмате.

На пленарном заседании были за-
слушаны выступления ведущих рос-
сийских учёных-математиков. А.П. Хро-
мов представил доклад «Метод Фурье 
для волнового уравнения», член-
корреспондент РАН С.В. Конягин про-
должил пленарное заседание с темой 
«Об устойчивом восстановлении функ-
ций по её коэффициентам Фурье». За-
вершающей в первый день школы ста-
ла лекция академика РАН Б.С. Кашина 
«„Chaining“ Колмогорова». 

31 января для участников была про-
ведена экскурсия по Саратову с посе-
щением Художественного музея имени 
А.Н. Радищева. К началу работы конфе-
ренции изданы материалы школы.

Альфия ТИМОШЕНКО

Учёные СГУ – обладатели 
грантов РФФИ
Сотрудники и аспиранты Саратовского университета стали обладате-
лями грантов Российского фонда фундаментальных исследований. 
14 работ получили поддержку в рамках конкурса инициативных про-
ектов фундаментальных научных исследований, 22 гранта получили 
победители конкурса инициативных научных проектов, выполняемых 
молодыми учёными «Мой первый грант». Один грант был выделен на 
проведение зимней школы.

Проекты победителей охватывают раз-
личные научные сферы и направления, в 
частности, математическое моделирова-
ние, геологические и химические исследо-
вания, изучение радиационного баланса 
Земли. Гранты, полученные в сфере меди-
цины, направлены на разработку актуаль-
ных методик, применяемых при лечении 
различных заболеваний. Исследования 
биологической направленности связаны 
с изучением экосистем и древних видов 
животных и растений. В области экономи-
ческих исследований представлен ряд про-
ектов, связанных с разработкой методоло-
гии и инструментария дифференциации 
российских регионов и автомодельностью 
в потоках финансовых новостей и в финан-
совых временных рядах. 

Инна ГЕРАСИМОВА



6 №1 (2120) || Февраль || 2016 год
gazeta.sgu.ruНИУ СГУ

В ноябре в Германии побыва-
ли заведующая кафедрой немец-
кого языка и методики его препо-
давания Е.В. Полянина и старший 
преподаватель кафедры Е.В. Ле-
онова. Они прошли стажировку в 
одном из крупнейших вузов Гер-
мании – Университете Дуйсбург-
Эссен по направлению «Риски 
социальных систем». За десять 
дней сотрудники СГУ посетили 
занятия по когнитивной лингви-
стике, зарубежной литературе и 
страноведению. Это были лекции 
и семинары ведущих профессо-
ров Института немецкого языка 
как второго и иностранного языка.

Затем в Дюссельдорф отпра-
вилась делегация Саратовско-
го университета из 10 человек. 
Преподаватели и аспиранты СГУ 
прошли стажировку в Междуна-
родном центре образования и 
научной информации. В течение 
десяти дней саратовцы знакоми-
лись с системой высшего образо-
вания ФРГ. Ими были прослуша-
ны лекции по актуальным как для 
европейского, так и для россий-
ского высшего образования те-
мам: организационно-управлен-
ческая структура университетов, 
информационная социализация 
и открытость образования, осо-
бенности уровневой подготовки 
бакалавров и магистров, новые 
информационные технологии в 
образовании, оценка качества об-
разования, система дополнитель-
ного образования и повышения 
квалификации преподавателей. 
Каждая лекция завершалась дис-
куссией и обсуждением наиболее 
острых проблем современной 
высшей школы.

Из насыщенной учебной про-
граммы стажёрам особо запом-
нились лекции профессора Оли-
вера Плацека на тему «Система  

менеджмента качества в универ-
ситетах Германии» и научного со-
трудника Центра дидактики выс-
шей школы Университета Кёльна 
Евы-Марии Ротледнер «Система 
непрерывного повышения квали-
фикации в немецких университе-
тах». Как рассказала начальник 
отдела аспирантуры и ассистент 
кафедры истории и историогра-
фии М.Ю. Рахманова, один из 
вариантов непрерывного повыше-
ния квалификации в Германии – 
трёхлетние курсы после аспиран-
туры, которые необходимы для 
возможности преподавания: без 
них обладатель степени PhD прак-
тически не конкурентоспособен 
при трудоустройстве на препода-
вательскую должность в вузе.

Кроме того, состоялись 
встречи с профессором, дирек-
тором Международного центра 
образования и научной инфор-
мации Натальей Михайловой, 
председателем Союза по интер-
национальной работе Хайнцем 
Зоремским, директором Акаде-
мии психосоциального здоро-
вья, профессором Хиларионом 
Петцольдом; профессором Уни-
верситета имени Генриха Гейне 
Райнхардом Пиотровски.

Подводя итоги стажировки, 
российские и немецкие коллеги 
пришли к выводу, что такие во-
просы, как политика и стратегия 
внедрения инноваций в вузах, 
распространение активных и ин-
терактивных образовательных 
технологий, методологические 
и методические особенности 
написания выпускных работ, яв-
ляются интернациональными. 
Поэтому объединение усилий 
университетского сообщества 
разных стран способно обеспе-
чить новое качество в преодоле-
нии существующих проблем.

В результате поездки были 
установлены новые деловые 
контакты. Саратовцы планируют 
продолжать сотрудничество с 
зарубежными коллегами в виде 
онлайн-конференций, программ 
академических обменов, со-
вместных научных исследований 
и публикации их результатов. 
По итогам стажировки всем её 
участникам были выданы серти-
фикаты международного образ-
ца о повышении квалификации.

С.Б. ВЕНИГ, директор  
программы развития НИУ СГУ:

Во всех серьёзных государ-
ственных проектах, в том числе 
и в Программе развития НИУ, 
повышение квалификации со-
трудников – один из ключевых мо-
ментов, необходимых для роста. 
Результат стажировок заметен. В 
первую очередь, это повышение 
собственных компетенций. По-
гружение в иноязычную среду, 
знакомство с другим стилем ор-
ганизации работы способствует 
личному профессиональному 
росту стажёров. Во-вторых, со-
вместная работа с иностранными 
коллегами часто приводит к созда-
нию интернациональных коллек-
тивов, укреплению связей учёных 
и учреждений, возникновению 
общих интересов и проектов. Тре-
тий показатель – количественный: 
прорубив окно в Европу, мы сдви-
нули процесс вхождения в публи-
кационное международное про-
странство. У большинства наших 
научных сотрудников есть хотя бы 
пара публикаций в международ-
ных системах цитирования. Эта 
активность – один из основных 
показателей, используемых для 
любого ранжирования, он опре-
деляет позицию университета во 
многих рейтингах.

Е.В. ПОЛЯНИНА, заведующая 
кафедрой немецкого языка и 
методики его преподавания:

Стажировка оказалась очень 
полезной, прежде всего, c точки 
зрения обзора европейских на-
учных исследований последних 
лет. Большое впечатление на 
меня произвела библиотека гу-
манитарных наук Университета 
Дуйсбург-Эссен. Это кладезь на-
учных исследований по лингви-
стике и методике преподавания 
немецкого языка как иностран-
ного. Нам с коллегой удалось 
найти материалы по своим на-
учным направлениям.

Я побывала на коллоквиумах, 
которые являются аналогом рос-
сийских предзащит кандидатских 
диссертаций. На семинарах очень 
много приглашённых людей, кото-
рых интересует тема научного ис-
следования и кто только делает 
первые шаги в науке. Интересно, 
что при решении комиссии учи-
тываются мнения не только про-
фессорско-преподавательского 
состава, но и студентов. 

Главный вывод, который я 
сделала для себя, заключается 
в том, что немцы заинтересова-
ны в изучении русского языка и 
русской культуры.

Н.О. ВАСИЛЬКОВА, аспирант 
Института химии:

Нам оказали очень друже-
любный приём. Немецкие про-
фессора открыты для сотрудни-
чества и готовы принять наших 
студентов и аспирантов в свои 
научные группы.

Интересный факт – ежегодная 
аттестация студентами препода-
вателей. Молодёжь анонимно вы-
ставляет лекторам баллы. Если 
преподаватель в течение несколь-
ких лет получает неудовлетвори-

тельную оценку студенческой ау-
дитории, его могут уволить.

Мне многое показалось полез-
ным, особенно в отношениях сту-
дентов и преподавателей. Поста-
раюсь использовать полученные 
навыки и методы педагогической 
работы и суммировать опыт за-
рубежных коллег с собственным.

М.Ю. РАХМАНОВА, начальник 
отдела аспирантуры СГУ:

Освоение программы позво-
лило мне получить новые знания 
о современных методах работы 
преподавателя, способах активи-
зации самостоятельной работы 
студентов и аспирантов, нала-
дить академические контакты с 
зарубежными коллегами.

Сильное впечатление на меня 
произвела библиотека Универси-
тета Генриха Гейне в Дюссельдор-
фе. Она открыта с 8 утра до полу-
ночи, преподаватели и студенты 
могут, не пропуская занятий, по-
святить свободное время чтению 
научной литературы, которая на-
ходится практически в открытом 
доступе. В читальных залах уста-
новлены сканеры, поэтому посе-
тители могут свободно сохранить 
копии документов и изданий для 
дальнейшей работы с ними вне 
библиотеки.

Альфия ТИМОШЕНКО

ПРОГРАММА РАЗВИТИЯ  
НИУ СГУ В ЦИФРАХ:

6 ЛЕТ

1380 СТАЖИРОВОК

ИЗ НИХ 169 – 
КОРПОРАТИВНЫХ

Сотрудники Саратовского универси-
тета регулярно проходят стажировки 
в крупных российских и зарубежных 
центрах. Только за прошедший год воз-
можностью повысить квалификацию в 
одном из мировых образовательных 
учреждений воспользовался 121 пред-
ставитель научно-педагогического со-
става СГУ. В конце прошлого года в 
рамках Программы развития НИУ СГУ 
сотрудники вуза прошли стажировки в 
Германии.

Поездки дали возможность пре-
подавателям и молодым учёным не 
только узнать страну ближе, но и срав-
нить методику преподавания в уни-
верситетах России и ФРГ, рассмотреть 
актуальные для обеих сторон вопро-
сы, касающиеся, в том числе, образо-
вательных технологий и инноваций в 
системе высшего образования.

Россия – Германия: диалог высшей школы
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В этом году 17 февраля впервые отмечается День Российских сту-
денческих отрядов. В соцсетях по всей стране пройдёт флешмоб: 
каждый боец разместит в личном аккаунте фотографию в форменной 
одежде – бойцовке, целинке или строёвке. В этот день также стартует 
официальный набор во все студенческие отряды страны. 

Саратовское отделение РСО действует с марта 2013 года. В нём ра-
ботают педагогические, строительные, сельскохозяйственные и сер-
висные отряды. В Саратовском университете сегодня действует око-
ло 22 студенческих отрядов, в которые входят студенты различных 
факультетов и институтов СГУ и других вузов. О своей деятельности 
в молодёжных организациях рассказали бойцы, ветераны и руково-
дители этого движения.

Боец, будь готов! 
Ирина Шустова,  
командир штаба 
студенческих  
отрядов СГУ:

Работа со студен-
ческими отрядами на-
чалась у меня в 2012 
году, когда я была ещё 
студенткой 2 курса. 
Первый наш отряд 

был педагогический, собственно, это 
направление и развивается сейчас в 
университете. Численность бойцов всех 
бригад насчитывает более 500 человек. 
Летом студенты отправляются на черно-
морское побережье и работают вожаты-
ми. Самым значимым мероприятием за 
всю историю нашей работы станет Все-
российский день студенческих отрядов. 
Планируется его отметить на уровне го-
рода: намечены подписание соглашения 
ректоров, встреча студенческих отрядов 
с губернатором В.В. Радаевым и «старо-
жилами» молодёжного движения.

Андрей Всеволодович 
Стальмахов,  

проректор 
по административной 

деятельности  
и управлению  

персоналом:
В 1974 году, по-

сле окончания перво-
го курса, я в составе 
стройотряда «Альтаир» выехал в район 
Петровска на строительство автотрассы, 
которая проходит через Петровск на Пен-
зу. Работали два месяца, и мне этот пери-
од жизни вспоминается с большой тепло-
той. Мы жили в палатках вблизи города, 
на берегу реки Медведицы. Трудовые 
будни проходили весело и интересно, для 
меня это был первый опыт строительной 
деятельности. Я сохранил стройотрядов-
скую куртку как память о том незабывае-
мом времени. 

Надежда Ямиева,  
студентка 3 курса  
юридического  
факультета:

На мой взгляд, дви-
жение студотрядов – 
важная составляющая 
студенческой жизни. 
Это направление не-
обходимо развивать, 

ведь благодаря работе в отрядах сту-
денты имеют возможность не только 
реализовывать свой потенциал, но и за-
работать. Кроме того, это отличная воз-
можность для общения и поездок за пре-
делы своего региона. За время работы в 
летнем лагере я получила опыт общения 
не только с детьми, но и с педагогами. 
Для меня это ещё и уникальный шанс 
попробовать себя в чём-то новом – во-
жатском мастерстве.

Илья Грачёв,  
студент 2 курса  

социологического 
факультета,  

командир отряда  
«Зурбаган»:

В нашем отряде  
17 студентов – пред-
ставителей философ-
ского, физического, 
экономического и социологического фа-
культетов. Этим летом у нас был первый 
опыт вожатской деятельности. Каждый из 
ребят за время практики внёс свою леп-
ту в работу лагеря «Жемчужина России». 
Запомнилась тёплая и дружеская атмос-
фера, которая объединяла не только де-
тей, но и взрослых. В этом году мы актив-
но готовимся к 17 февраля, каждый отряд 
составляет поздравление представите-
лям других бригад России. Ещё планиру-
ем организовать интересный флешмоб и 
придумать гимн для своего штаба.

Инна ГЕРАСИМОВА,
фотографировала 

Виктория ВИКТОРОВА

Игорь Герикович  
Малинский,  
проректор по учебно- 
организационной 
и воспитательной 
работе:

В 1988 году я в со-
ставе стройотряда от-
правился в Мурманск 
на строительство за-

вода. Все ребята, которые работали в 
отряде, были из Саратова, многие были, 
как и я, только после армии. Для нас 
была радостна уже сама атмосфера 
свободы, ощущение того, что ты уже не в 
четырёх стенах. Мы с большим энтузиаз-
мом брались за любую работу, позднее 
даже сами организовывали стройотряды 
по области. На мой взгляд, преимуще-
ство этого движения в том, что в одном 
месте собирается большое количество 
молодых людей, объединённых общими 
целями, общим настроением – весёлым 
и бесшабашным. Я не специалист по пе-
нию под гитару, но помню, сколько я пел 
во время этих походов… Никогда в жиз-
ни такого количества песен не исполнял! 
Особенно запомнились не сами стройки, 
а то, что происходило после, – вечера в 
компании друзей.

Алёна Новожилова, 
студентка 2 курса 

философского  
факультета, комиссар 

отряда «Молот»: 
В первую очередь 

мы педагогический от-
ряд, но также занима-
емся и волонтёрской 
деятельностью. Мы ра-
ботаем с теми, кто нуждается в помощи. 
Сейчас сотрудничаем с фондом «Алек-
сандр Невский», принимаем участие в 
выставках и благотворительных акциях 
фонда. В ближайших планах у нас поезд-
ка в лагерь и проведение выездной шко-
лы. Для меня работа в студотряде – моя 
жизнь, это даёт силы, уверенность в себе 
и возможность для развития и саморе-
ализации. Плюс ко всему, мне нравится 
работать с детьми, этим я занимаюсь не 
первый год. Мне кажется, это достойный 
трамплин для будущей педагогической 
деятельности.  

Александр Дмитриев, 
студент 1 курса  
физического  
факультета:

Я состою в отряде 
«Легион» и возглавляю 
направление «Добро-
волец» в Совете сту-
дентов и аспирантов 
СГУ. Основная моя за-

дача – курирование волонтёрской дея-
тельности в университете, мы выезжаем 
в детские дома, проводим акции, празд-
ничные мероприятия, форумы, съезды, 
конференции и другие события. В их 
числе был Всероссийский туристический 
форум, который недавно проходил в вузе. 
Одно из последних организованных меро-
приятий – выезд с отрядами в пансионат 
«Сокол» в ноябре прошлого года. Там мы 
пообщались с представителями других 
отрядов, обменялись опытом и идеями.

Аман Кинжигалиев, 
студент 4 курса  

географического  
факультета:

В составе нашего  
отряда «Энигма» 16 че-
ловек, большинство из 
которых первокурсни-
ки, но есть и опытные 
студотрядовцы, те, кто 
уже состоялись как полноценные бойцы. 
Мы проводим и принимаем участие в раз-
личных мероприятиях, которые организу-
ет непосредственно штаб, и придумыва-
ем свои проекты. В планах очень много 
различных идей, которые надеемся реа-
лизовать ближе к весне.

Анастасия Вязова, 
студентка 2 курса  
биологического  
факультета:

Я являюсь пресс-
секретарём отряда 
«Феникс». Моя работа 
заключается в состав-
лении фотоархива и 
редактировании стра-

ницы группы отряда в социальных сетях. 
Сама идея принять участие в движении 
РСО появилась благодаря детским вос-
поминаниям. Я очень часто ездила на 
морские курорты и, будучи студенткой, 
захотела почувствовать себя в роли во-
жатой. Я хорошо помню атмосферу на 
море, когда была ребёнком, поэтому хочу 
создать подобие этой сказки для детей.

Марк Абрамович 
Пинхасик, директор 

Студенческого  
клуба СГУ:

Если говорить про 
движение стройотрядов 
в нашем университе-
те, то это интересная, 
большая, плодотворная 
работа, которая прово-
дилась в 60-80-е годы по линии Комитета 
комсомола. Клуб принимал в ней участие 
по двум направлениям. Одно из них – по-
ездки и концерты агитбригад в районы 
нашей области, это те же отряды, только 
немного другой направленности – «отряды 
хорошего настроения». Мы были на все-
союзных ударных стройках Сибири, всех 
атомных электростанциях, в Средней Азии 
на агитпоездах «Комсомольской правды». 
Было здорово, весело. Случалось, что мы 
организовывали по 3-4 агитбригады: одна 
едет в район области, другая по направле-
нию ЦК комсомола. Помимо этого, когда 
создавались стройотряды, которые выез-
жали на зону затопления Усть-Илимской 
ГЭС, мы организовывали в каждой брига-
де концертные группы, участники которых 
были бойцами. Они работали в зоне ГЭС, 
а в вечернее время устраивали концер-
ты. Ежегодно проводились вечера трудо-
вой славы: подводились итоги лета, наши 
стройотряды отчитывались за свою рабо-
ту – кто был пионервожатыми, кто строил, 
кто тянул электросеть. В первом стройотря-
де «Властелин» я был начальником отдела 
снабжения. Кроме подготовки агитбригад, я 
ещё занимался снабжением стройматери-
алами и питанием. 
 

Александр Винаев, 
студент 2 курса  
социологического 
факультета, командир 
студенческого  
педагогического  
отряда «Энигма»:

В структуре студен-
ческих отрядов я со-
стою с прошлого года. 

Мы провели множество мероприятий со-
циального характера, сейчас готовимся к 
поездке в детский дом Энгельса и работе 
в детском лагере этим летом. В «Энигме» 
мы делаем упор на создание благоприят-
ного микроклимата в нашем коллективе, 
часто собираемся вместе, обсуждаем на-
сущные проблемы и планы дальнейшего 
развития отряда. Из ближайших заплани-
рованных мероприятий – акция по отказу 
от курения.

Антон Владимирович 
Головченко, начальник 
Управления организа-
ции воспитательной 
работы со студентами:

Сейчас на терри-
тории Саратовской 
области идёт возрож-
дение студ-отрядов. 
Был период, когда это 

движение полностью прекратило своё 
существование. Отряды были в каждом 
вузе, но работали отдельно. Сейчас наша 
задача – объединить все студенческие 
отряды региона в одно целое для того, 
чтобы начать активно работать как в 
строительном направлении, так и в дру-
гих: сельскохозяйственном, педагогиче-
ском, железнодорожном. Президентом 
РФ был подписан Указ от 21 февраля 
2015 года, устанавливающий специаль-
ный день РСО, который будет отмечать-
ся по всей стране 17 февраля. Отрадно, 
что теперь и у ветеранов движения, и у 
нынешних бойцов появится праздник: 
они смогут вместе собраться, вспомнить 
о своих трудовых подвигах и незабывае-
мых моментах юности.  

Дарья Федосеева, 
студентка 3 курса  

факультета  
иностранных языков  

и лингводидактики:
Я вступила в ряды 

студотряда в прошлом 
году. Пройдя предва-
рительную подготовку, 
летом наш коллектив 
отправился работать вожатыми в лагерь 
города-курорта Анапы «Жемчужина Рос-
сии». Большая часть тех, кто провёл сме-
ну, остались в составе организации. Для 
меня работа вожатым – это весёлое и 
интересное времяпрепровождение. Мне 
очень нравилось работать с детьми, у нас 
были два сплочённых и дружных отряда. 
За время пребывания в лагере нам уда-
лось не только набраться необходимого 
опыта, но и наладить дружеские связи.

Анна Двойнева,  
студентка 1 курса  
физического  
факультета, командир 
отряда «Легион»:

Для меня работа в 
отряде началась в на-
чале этого года. Я побы-
вала на встрече Совета 
студентов и аспиран-

тов, где очень интересно рассказывали 
о деятельности студобъединений. Мы с 
одногруппниками решили создать свой 
отряд. Моя бригада состоит из 24 чело-
век, большинство из них – первокурсники. 
Один из бойцов нашего отряда – студент 
Саратовского государственного техниче-
ского университета. В числе ближайших 
мероприятий, которые мы планируем, – 
поездка в Базарно-Карабулакский детский 
дом. Сейчас активно ведётся сбор вещей, 
продумывается программа, делается всё 
возможное, чтобы это путешествие оказа-
лось результативным. Я сама занимаюсь 
с детьми с 14 лет, начинала как волонтёр 
спортивно-технического центра Энгельса, 
а затем работала вожатой в лагерях. Мно-
гие из наших ребят так же, как и я, пришли 
в отряд, уже имея за плечами опыт вожат-
ской деятельности.
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«Итак, она звалась Татьяной…»
Участницы состязания «Татьяна Поволжья – 2016» в преддверии реша-
ющего дня конкурса рассказали «Саратовскому университету» исто-
рии о подготовке к состязанию и поделились своими переживаниями 
и надеждами. 

Татьяна ПОСКРЁБЫШЕВА,  
Удмуртская республика, Ижевск,  
студентка 3 курса Удмуртского  
государственного университета

– Я прошла отбор в своём университете, одер-
жала победу и стала участницей конкурса «Татьяна 
Поволжья – 2016». Мой личный секрет успеха – 
естественность, улыбка и самосовершенствова-
ние. Было непросто, но я справилась, а теперь 
очень волнуюсь. Для меня участие в подобном со-
ревновании очень ответственный шаг. Запас време-
ни был ограничен, и физически сложно было сразу 
готовиться и к литературному конкурсу, и к дефиле, 
и к танцевальному номеру. Зато это мероприятие 
многое даёт: ответственность за свой город, уве-
ренность в себе и своих силах, гордость за свой 
университет и Удмуртскую республику. Победа для 
меня не главное, меня вдохновляет сам процесс, 
и я просто хочу достойно представить свой регион. 
На память о Саратове я обязательно увезу домой 
магнитик и новые эмоции.

Татьяна ШАШКОВА, республика Марий Эл, 
Йошкар-Ола, студентка 4 курса Марийского  
государственного университета

– Я участвую в конкурсе второй раз: в прошлом году 
ездила в Ижевск, поэтому у меня есть преимущество 
перед остальными девушками. Саратов произвёл на 
меня большое впечатление. Улица Московская очень 
напоминает мне Тверскую в нашей столице. В этот раз 
я постараюсь победить. Мне было достаточно трудно 
во время подготовки, ведь шла экзаменационная сес-
сия. Но всё прошло успешно, я сдала экзамены на 
«отлично». За меня болеют мои родные, друзья из 
разных регионов. А участвую я, потому что «Татьяна 
Поволжья» может дать новые возможности. К при-
меру, победа будет стимулом для продвижения моего 
музыкального проекта – я хочу создать в Йошкар-Оле 
мини-площадку для лучших исполнителей республи-
ки. Ещё я просто хочу показать людям, что я настоя-
щая, что нужно зажигать себя и окружающих харизмой 
и обаянием. Я хочу доказать, что в Марий Эл лучшая 
Татьяна, и увезти на память о Саратове ленточку по-
бедительницы в качестве сувенира. 

Татьяна ХОХЛОВА, республика Татарстан,  
Набережные Челны, студентка 1 курса  
Набережночелнинского института Казанского 
(Приволжского) федерального университета

– Я всегда с гордостью ношу своё прекрасное 
имя – Татьяна. В моём университете соперниц было 
немного, всего десять, и я прекрасно себя среди них 
чувствовала. Теперь на мне огромная ответствен-
ность, потому что представляю не только свой уни-
верситет, но и свой город, свою республику. Все 
за меня болеют… Это груз на плечах, но, думаю, я 
справлюсь. Я, конечно же, приехала за победой. 
Если я выиграю, это прибавит уверенности в себе, 
а завоёванная корона дополнит коллекцию моих до-
стижений. Участвовать в конкурсах всегда интересно: 
другой город, другие люди, новые знакомства. У меня 
уже есть титулы: мисс Фото «Жемчужина Поволжья – 
2014», первая вице-мисс «Rossianochka – 2014», вто-
рая вице-мисс «Приволжская краса – 2015», а ещё я 
финалистка «Мисс Татарстан – 2015». При подготов-
ке к конкурсу были небольшие трудности с поиском 
костюмов, но для меня это не в первый раз. Нужно 
просто оставаться самой собой и, несмотря на пре-
пятствия, не потерять себя, слушать зов сердца. 

Татьяна ВЕЛЬМАКИНА, республика Мордовия,  
Саранск, студентка 2 курса Мордовского госу-
дарственного университета имени Н.П. Огарёва

– Сначала в университете проводили отбороч-
ный тур среди всех факультетов, там был и творче-
ский этап, и дефиле, и интеллектуальный конкурс. Я 
думаю, что все участницы были достойны победы.  
У нас сложилась дружеская обстановка, мы поддер-
живали друг друга, переживали, хвалили после высту-
плений. Но главной Татьяной города стала всё-таки я. 
За меня болеет вся Мордовия! Мне каждый день при-
ходит очень много сообщений с добрыми словами, 
особенно от моего любимого университета. Всегда в 
жизни меня вдохновляют на новые свершения люди, 
которых я люблю. Они делают меня сильнее благо-
даря своей поддержке и заботе. Главная сложность 
для меня сейчас – справиться с волнением. Конкурс 
очень важен, он даёт мне возможность реализовать-
ся, проявить себя в новом амплуа. Это один из путей 
самосовершенствования, ещё один повод доказать 
себе, что многое могу. Я очень хочу выиграть: после 
этого, однозначно, моя жизнь изменится в лучшую 
сторону. Даже если не одержу победу, я смогу пре-
одолеть внутренние страхи, барьер стеснения – всё 
это я буду считать достижением.

Татьяна ПОПОВА, Чувашская республика,  
Чебоксары, студентка 1 курса Чувашского  
государственного университета  
имени И.Н. Ульянова

– Для меня путь в Саратов начался с того, что 
мне позвонил культорг нашего университета и 
сказал, чтобы вечером я пришла на отборочный 
тур конкурса. Так получилось, что я даже не гото-
вилась и выиграла. Каждая Татьяна уже победи-
тельница, поскольку она прошла первый этап у 
себя в университете и теперь представляет свой 
родной край. Я достойна победы, поскольку на 
протяжении долгих недель упорно готовилась к 
этому конкурсу. На мой взгляд, я обладаю всеми 
качествами Татьяны Поволжья. Она должна быть 
чем-то похожа на Татьяну Ларину, идеальную де-
вушку Пушкинского времени. Её открытое сердце, 
добрая душа и милый нрав манят окружающих. За 
меня болеет моя родная республика Чувашия, де-
легация, которая меня сопровождает, и, конечно, 
моя мама. За это я очень благодарна! 

Татьяна ПИГАЛЁВА, Нижегородская область, 
Нижний Новгород, студентка 4 курса Волжского 
государственного университета водного  
транспорта

– Почему я должна стать победительницей? Ну а 
почему бы и не я? Покажу на финале шоу, будет ин-
тересно, обещаю! Моя мечта сбудется, если одержу 
победу, очень хочу показать себя, вуз и город достой-
но. К конкурсу «Татьяна Поволжья» я готовилась с 
прошлого года, смотрела на предыдущих участниц от 
нашего города и тоже хотела поехать. На всех этапах 
мне очень помогала моя команда. Наверное, поэто-
му никаких препятствий на нашем пути не возникло, 
мы всё сделали качественно и в назначенный срок. 
Этот конкурс, в первую очередь, преодоление себя, 
испытание сил. Экскурсии по Саратову – это большой 
плюс, я рада, что они есть в программе. Мне понрави-
лась Набережная с красивым видом на мост и Волгу. 
Я сюда обязательно вернусь! К тому же я подружи-
лась с ребятами, мы обязательно продолжим обще-
ние: будет к кому приехать в гости. Всем будущим 
участницам я желаю быть честными, бороться за 
титул достойно, быть благодарными своим помощни-
кам и уважать труд тех, кто всё организовывал.

Татьяна БАРАНОВА, Саратовская область,  
Саратов, студентка 1 курса Саратовского 
национального исследовательского государствен-
ного университета имени Н.Г. Чернышевского

– От каждого образовательного подразделения 
СГУ была выбрана своя Татьяна. Мне посчастли-
вилось представлять Институт истории и междуна-
родных отношений. Соответственно, сначала Татьян 
было намного больше. Организаторы конкурса про-
водили с нами множество бесед, пытались узнать, 
кто на что способен и как мы сможем показать себя 
на конкурсе. Со временем количество претенденток 
уменьшалось. И так сложились обстоятельства, что 
в итоге я представляю наш любимый университет! 
Конкурс дал мне возможность убедиться в том, что 
СГУ – это большая семья, которая при необходимо-
сти всегда придёт на помощь. Это касается не только 
наших ребят, но и преподавателей, и организаторов 
конкурса. Я очень всем благодарна. Соревнование 
развивает чувство мобильности, учит ответственно-
сти, ну и, конечно, уверенности! «Татьяна Поволжья – 
2016» – отличный старт, я учусь только на 1 курсе, а 
передо мной открываются такие горизонты.  

Татьяна МИХЕЕВА, Ульяновская область,  
Ульяновск, студентка 4 курса Ульяновского  
государственного университета

– Мне позвонила моя подруга и попросила вы-
ручить – поучаствовать в конкурсе Татьян! Есте-
ственно, я согласилась, потому что участвую 
практически во всех университетских меропри-
ятиях, и мне это нравится. Представлять свой 
город очень волнительно, но я человек весёлый 
и ко всему стараюсь относиться легко и с юмо-
ром. Я переживала из-за своего небольшого ро-
ста, ведь в подобных состязаниях участвуют де-
вушки модельной внешности. Но главное – быть 
естественной и целеустремлённой и показать 
качества современной студентки: креативность, 
коммуникабельность, ум. Меня очень вдохнов-
ляют люди, с которыми я общаюсь. Я приехала с 
мамой. Она – мой главный болельщик. А дома за 
меня «держат кулачки» друзья и родственники.

Беседовали Александра ДЬЯКОВА,  
Елена КРИВИЦКАЯ

Фото Виктории ВИКТОРОВОЙ
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Бал красоты и грации

22 января во время церемонии открытия Татьяны появились перед 
жюри и зрителями в национальных костюмах. После показа видеови-
зиток, которые рассказывали о студентках и их малой Родине, состоя-
лась пресс-конференция. 

На протяжении четырёх дней финала конкурса для участниц прово-
дились мастер-классы и репетиции, которые были направлены на то, 
чтобы каждая почувствовала сцену родной, а себя на ней – королевой. 
У опытных специалистов девушки учились визажу и художественному 
слову, хореографии и йоге.

Завершающий этап конкурса состоялся 25 января: он открылся 
венским вальсом, который дал настрой вечеру – пышному, светлому и 
блистательному. Татьяны прочитали лирические произведения, посвя-
щённые теме признания, заставив зрителей трепетать и волноваться, 
улыбаться и почти плакать, замирать и бурно аплодировать эмоцио-
нальным выступлениям. 

Литературный конкурс незаметно и лаконично перешёл в творче-
ский: здесь студентки-тёзки проявили фантазию и свободу. Татьяна 
Шашкова в вокальном номере продемонстрировала профессио-
нальное владение голосом, а Татьяна Попова в формате стендапа 
решила показать смену своих интересов и талантов на протяжении 
жизни, дав надежду своему другу на проведение конкурса «Павел По-
волжья – 2016».

В танце Татьяны Хохловой боролись чёрные и белые силы, в итоге 
лирическая героиня всё же нашла свой путь, сорвав чёрную повязку 
с глаз. Номер Татьяны Вельмакиной назывался «Битва полов», в ко-
торой победила любовь: её не смогли одолеть ни хлёсткие оскорбле-
ния, ни острые рапиры. Татьяна Баранова представила на суд жюри 
трогательный акробатический танец, а Татьяна Михеева – чувственный 
романс «Там нет меня». В современной постановке по следам приклю-
ченческого кино Татьяны Пигалёвой любовь победила жажду денег.  
В парном танце Татьяны Поскрёбышевой героиня летала на качелях от 
счастья, которым светилась её улыбка.

Танцевальное дефиле «ГТО – прошлое, настоящее и будущее» со-
вмещало спортивные и гимнастические элементы. Стройные, подтяну-
тые конкурсантки устроили флешмоб, главным аксессуаром и реквизи-
том которого стали скакалки.

Группы поддержки конкурсанток также не остались в стороне от 
праздничного шоу. Они не только активно участвовали в подготовке но-
меров своих фавориток, но и сами выступили на сцене СГУ во время 
перерыва.

Яркое, красочное, масштабное зрелище, прошедшее в главном 
корпусе Саратовского университета, – результат работы не только 
конкурсанток, но и вузов, готовивших лучшую Татьяну для участия в 
окружном соревновании, волонтёров, помогавших и сопровождавших 
саратовских гостей, а также большой команды организаторов, прора-
батывавшей каждый шаг итогового концерта.

 Альфия ТИМОШЕНКО,
фото Виктории ВИКТОРОВОЙ

На конкурсе «Татьяна Поволжья – 2016» участницы 
показали всё лучшее, на что они способны: красноре-
чие, красоту, чтение проникновенной лирики, изящную  
хореографию, творческое мастерство. Ни одна из кон-
курсанток не осталась без заслуженного титула. 

Спортивный конкурс финального этапа  
был посвящён ГТО 

А.Н. Чумаченко и М.В. Алёшина поздравили красавиц  
с успешными выступлениями

Силы света победили в номере  
Татьяны Хохловой

Татьяна Попова в стендапе предпочла  
учёбу в вузе свадьбе

Каждая из участниц предстала перед залом  
в образе героини А.С. Пушкина

Губернатор В.В. Радаев поздравил участниц  
с именинами

Татьяна Шашкова исполнила песню  
Аллы Пугачёвой «Белый снег»

Татьяна Вельмакина поразила соперника  
прямо в сердце
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В конце декабря в Саратовском 
университете завершился один из 
самых красочных и зрелищных 
шоу-конкурсов «Мисс и мистер 
СГУ». Финальные выступления 
студентов определили обладате-
лей почётных титулов в 2015 году. 

За 15 лет около двухсот студентов СГУ 
показывали себя с интеллектуальных и 
творческих сторон, учились работать в 
команде, радовали своих болельщиков 
и становились лицами университета.  
В юбилейный год 15 участников снова 
вышли на главную сцену СГУ, чтобы за-
рядить зал своей энергией.

Конкурсный этап финала состоял 
из представления героев, их визиток, 
творческих номеров и дефиле. Поло-
са творческих препятствий включила в 
себя также заочное задание. Каждый 
участник записал для открытого интер-
нет-голосования трейлер фильма. За 
двухчасовым финалом стояли три ме-
сяца активной подготовки: тренировок, 
репетиций, фотосессий.

Не только участники работали и от-
давали все свои силы на концерте. Не-
легко пришлось и тем, кто пристальнее 
других рассматривал номера. «Битва» 
за главные титулы оценивалась жюри, 
которое возглавил ректор СГУ А.Н. Чу-
маченко. В экспертный состав вошли 
проректор по учебно-организационной 
и воспитательной работе И.Г. Малин-
ский, директор ГТРК «Саратов» Д.П. Пе-
тров, директор Студенческого клуба 
М.А. Пинхасик, директор сети кондитер-
ских «Яблонька» Д.В. Шминке, директор 
Саратовской хореографической школы 
«АНТРЕ» И.А. Перепёлкин, председа-
тель Профкома студентов О.С. Такунова, 
руководитель коллектива «Art-Mix», стар-
ший преподаватель Института искусств 
А.А. Тимофеев, один из первых организа-
торов конкурса, доцент социологического 
факультета Я.А. Никифоров, мисс МЧС 
России – 2006 А.С. Абриталина, мисс сту-
денчество Саратовской области – 2015 
Д. Халикова.

Открыло вечер краткое представление 
участников ведущими – редактором уни-
верситетской лиги КВН Михаилом Вино-
градовым и магистранткой ИФиЖ Анной 
Кузнецовой. Пока зрители узнавали о ге-
роях дня, конкурсанты исполняли коллек-
тивный номер в стиле «Великого Гэтсби».

В Год литературы темой фотосессии 
стали любимые сказочные персонажи. 
На кадрах предстали герои разных эпох и 
стран – от Вовки в Тридевятом царстве до 
Румпельштильцхена, от Снегурочки до Ша-
покляк. Каждый участник представлял «ре-
зюме» своего альтер эго, а затем отвечал на 

вопросы ведущих этого этапа – профессора 
юридического факультета В.А. Митрохина и 
организатора конкурса Е.С. Поповой. Всё, 
что происходило в этой части, было полной 
импровизацией. Вопросы, составленные на 
основе анкет участников, помогли узнать, 
что в конкурсе борются будущие учителя 
истории, голливудские актёры, заместители 
министра культуры. Студенты по-разному 
фантазировали о том, кем они станут через 
десять лет, но каждый был уверен в своём 
выдающемся будущем.

Попурри творческих номеров включи-
ло в себя и вокальные, и танцевальные, 
и драматические номера. Открыла этап 
анимированная сказка о динозаврах Вик-
тории Никулиной. В течение часа зрите-
ли увидели танец из балета «Дон Кихот» 
в исполнении Марии Лебедевой, сальсу 
Юрия Автономова и его партнёрши Анны 
Менской, горячий танец Ирины Карели-
ной и битбокс-номер Рустама Исмаилова. 
Юмористическую вокальную фантазию 
«На вокзале» Марии Виноградской смени-
ли лиричные композиции Алексея Автай-
кина и Василия Ямника, рэп Алексея Вол-
кова, песни Регины Хуртовой и Екатерины 
Конюховой. Разбавили танцевальные и 
вокальные номера пластическая компо-
зиция «спящего» Артура Айрапетяна, экс-
травагантное театральное выступление 
Юрия Мунтяна «Я другое дерево», дефи-
ле «Ахиллеса» Игоря Аненко, номер с ху-
лахупами Анастасии Кленковой.

После того как жюри вернулось с об-
суждения, конкурсанты в вечерних на-

рядах вышли на заключительное дефи-
ле. По признанию конкурсной комиссии, 
в этом году выбрать победителей было 
очень непросто. Многочисленные спон-
соры пришли поддержать самых обая-
тельных и утончённых конкурсантов, но 
главная интрига сохранялась до послед-
них минут.

Надо отметить, что зрители, которые 
заполнили весь зал, также стали члена-
ми отдельного жюри. В конце конкурса 
каждый отдал свой голос понравившему-
ся участнику. По ходу концерта именно 
публика поддерживала всех, кто выходил 
на сцену: громко подбадривала, размахи-
вала плакатами, подсвечивала фонари-
ками в такт лиричной музыке. Симпатии 
зала оказались на стороне Виктории Ни-
кулиной и Юрия Автономова.

Мисс и мистером Дружба стали Ана-
стасия Кленкова и Алексей Волков, мисс 
Очарование – Мария Лебедева. Мисс и 
мистером Телевидение были признаны 
Мария Виноградская и Алексей Автай-
кин. Титулы «Мисс и мистер Интеллект» 
завоевали Регина Хуртова и Василий 
Ямник. Мисс и мистером Студклуб стали 
Юрий Мунтян и Виктория Никулина. Вто-
рая вице-мисс – Ирина Карелина, второй 
вице-мистер – Алексей Волков.

Объявляя первых вице-мисс и вице-
мистера, проректор СГУ И.Г. Малинский 
отметил уникальность и популярность 
конкурса, который будет радовать зри-
телей и дальше. В номинации выиграли 
Мария Лебедева и Артур Айрапетян.

Победителей 2015 года назвал рек-
тор СГУ А.Н. Чумаченко. Алексей Нико-
лаевич отметил, что конец года принёс 
университету важные победы, которые 
не могли бы состояться без активного 
участия студентов. Это и Всероссийский 
форум «Студенческий туризм в России», 
по итогам которого Саратовский универ-
ситет получил статус центра студенче-
ского туризма страны, и пятая победа 
программы СГУ «УНИВЕРиЯ». СГУ также 
стал одним из базовых вузов по реализа-
ции программы развития международных 
обменов в сфере студенческого спорта, а 
наша команда КВН выиграла Гран-при в 
финале Саратовской региональной лиги.

Титул «Мисс СГУ» достался студент-
ке ИИиМО Марии Виноградской. Ми-
стером СГУ стал студент ИФиЖ Рустам  
Исмаилов.

«Мисс и мистер СГУ» – это концентра-
ция смелости, уверенности, улыбчивости, 
это источник студенческой силы, который 
не иссякает уже 15 лет, и связь универси-
тетских поколений. Призёры прошлых лет 
пришли, надев свои ленты, поздравлять 
новых победителей. Деканы, директора, 
преподаватели факультетов и институтов 
СГУ болели за своих студентов. Родите-
ли и друзья внимательно следили за вы-
ступлениями, будто боясь спугнуть своих 
близких. А сами участники на протяжении 
всего вечера улыбались залу, проживали 
свои роли, с лёгкостью импровизировали 
и поддерживали друг друга.

Лариса ЕФРЕМЫЧЕВА

Битва за титул
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Истории историка
Живя в университетском пространстве, объединившем столько 

разных и при этом в чём-то неуловимо схожих учёных и преподавате-
лей, в какой-то момент понимаешь, что недостаточно хорошо знаком с 
людьми, которые работают рядом. Газета «Саратовский университет» 
начинает в 2016 году новую рубрику «Vivant professores». В центре её 
внимания окажутся профессора СГУ, которые своим многолетним тру-
дом способствуют его славе, выпускают сотни специалистов, продви-
гают университетскую науку.

Открывает рубрику историк и историограф, заведующий кафедрой 
истории России и археологии, знаток древности Саратовского края, 
вице-президент Российского общества по изучению XVIII века Сергей 
Алексеевич Мезин. 

– В какой момент Вы определили 
собственное место в университетской 
науке?

– Этот вопрос я специально никог-
да для себя не решал, всё происходило 
естественно, органичным эволюционным 
путём. Я никогда не мыслил своей жиз-
ни без университета, просто не видел 
для себя другой дороги. У меня прямой, 
если хотите, примитивный путь. Однаж-
ды зашёл в университет и уже из него 
не вышел. Тем более это было связано 
с определённым везением. Я окончил 
СГУ в 1980 году. Во-первых, тогда почти 
обязательна была отработка в школах. 
А во-вторых, место в аспирантуре было 
большой редкостью, особенно на кафе-
дре истории СССР досоветского перио-
да. Считалось, что большого числа спе-
циалистов по дореволюционной истории 
России не нужно, их могут подготовить 
Московский и Ленинградский университе-
ты. Но меня оставили в аспирантуре, и я 
не был распределён в школу. 

– Потом как-нибудь Вы в школы всё 
же заглядывали? 

– Да, школа меня не упустила. В 90-е 
годы, когда зарплата дошла до миниму-
ма, когда её вовремя не платили, возник-
ла насущная необходимость где-то добы-
вать деньги. В то время многие вузовские 
преподаватели пошли в школы «без от-
рыва от производства». Я подрабатывал 
в четырёх местах. 

– Вы занимались по школьной про-
грамме или предлагали что-то своё?

– Даже если это и была школьная 
программа, она перестраивалась в фор-
ме лекционных и семинарских занятий. 
Скажем, в первой гимназии я читал спец-
курс о русских историках. В гуманитар-
ном лицее я вёл историю русской куль-
туры и, как это ни покажется странным,  
ознакомительный курс по палеографии. 
Мне довелось рассказывать о том, что 
такое нумизматика, генеалогия, мы со 
школьниками пытались читать древние 
почерки. И возник этот курс совершен-
но случайно: я пришёл, и завуч говорит: 
«Сергей Алексеевич, вы сегодня начина-
ете читать спецкурс по вспомогательным 
историческим дисципли-
нам». Я говорю: «Ну как же 
так, мне надо приготовить-
ся». На это последовал от-
вет: «Сергей Алексеевич, ну 
вы же кандидат наук, давай-
те!». Вот так и начал.

– Что остаётся основной темой Ва-
ших научных исследований? Эпоха 
Петра I?

– Петровская эпоха, конечно, явля-
ется отправной точкой. Но заниматься 
собственно историческим исследовани-
ем Петровской эпохи в Саратове очень 
трудно. Основные документы по исто-
рии этого периода, конечно, хранятся 
в Петербурге и Москве. Я благодарен 
судьбе всякий раз, когда предоставля-
ется возможность командировок в ар-
хивы. Местные материалы я, по-моему, 
все уже перекопал. Есть наша с Евге-
нием Константиновичем Максимовым 
книжка «Города Саратовского Поволжья 
петровского времени», в ней мы поде-
лились главными общими находками в 
этом направлении. 

Сейчас приходится выбирать темы, 
которые связаны с Петровской эпохой, 
но обладают более широкой источни-

ковой базой. В частности, это фран-
цузская россика, то есть сочинения о 
России французов XVIII века, совре-
менников Петровской эпохи и более 
позднего времени. В них просветители 
середины – второй половины XVIII века 
дали свою оценку этому времени. 

В определённой степени это была 
целина, и этим до сих пор интересно за-
ниматься. Наша библиотека обладала 
редкими источниками, имелась возмож-
ность поездок, стажировок. Так была 
написана книжка «Взгляд из Европы» 
(1999), которая легла в основу доктор-
ской диссертации. Кроме того, сейчас 
Интернет богат материалами XVIII века, 
поэтому это направление исследований 
можно развивать.

– Вы обращаетесь к тому, как ино-
странцы воспринимали феномен рос-
сийской власти или, что называется, 
российскую повседневность.

– Произведения россики очень разно-
образны. Есть такие, которые сосредото-
чены только на личности Петра I. А есть 
описывающие обычаи, религию, внешний 
вид городов, даже природу России. Так 
что это зависит от источника.

– А как в XVIII веке Европа воспри-
нимала государственную власть в 
России?

– По-разному... Во-первых, конечно, 
отмечалась огромная роль Петра I, кото-
рый своими неординарными действиями 
буквально ворвался в политику Европы 
и просто заставил европейцев говорить 
и писать о себе. Они увидели очень не-
обычного человека и политика. В общем-
то, мнение было неоднозначное: с одной 
стороны, Пётр Алексеевич казался та-
лантливым человеком, который интересу-
ется наукой, просвещением, искусством, 
а с другой стороны, это был сильнейший 
монарх, деспот, завоеватель, склонный к 
дипломатическим и военным импровиза-
циям, пренебрегающий подчас нормами 
международного права. Европейцы боя-
лись его, поэтому возродилась идея рус-
ской опасности, которая оказалась очень 
живучей. Кстати, французы в это внесли 
особенно большой вклад. Наследники 

Петра Великого вызывали 
уже меньший интерес. Ино-
гда европейцам даже каза-
лось, что Россия идёт назад 
к варварству. 

А вот Екатерина II – это 
уже новое явление. Она 

была поклонницей французских про-
светителей. Не всех, конечно, в первую 
очередь – Вольтера и Дидро. Руссо к 
России относился крайне отрицательно. 
Его тоже хотели привлечь на свою сто-
рону. К Руссо обращался граф Григорий 
Орлов, конечно, с ведома императрицы. 
Просветителю предлагали перехать  в 
Россию и поселиться в имении Орлова 
под Петербургом, но от этой заманчи-
вой перспективы философ отказался. 

– Какой результат своих научных 
работ последних лет Вы бы выделили 
сегодня?

– Я к своим работам отношусь доста-
точно критически. Все собственные эк-
земпляры моих опубликованных книг рас-
писаны пометками: когда перечитываю, 
вижу какие-то неточности, понимаю, что 
можно было дать дополнительные мате-
риалы. В прошлом году была опублико-
вана моя книга «Пётр I во Франции» – ре-

зультат долгой работы. Мне приятно, что 
многие мои коллеги, получив и прочитав 
её, откликнулись. Особенно понрави-
лось, что в отзывах прозвучало, что было 
интересно читать: «Мы с женой прочи-
тали», «Мы семьёй читали». Вера Арка-
дьевна Мильчина, крупный специалист 
по русско-французским от-
ношениям, написала: «Я не 
знаю, комплимент это или не 
комплимент, но я прочитала 
как детектив». Я очень рад, 
что люди не просто получают 
книжку и кладут на полку, а действитель-
но изучают её с интересом. 

– Наука подобна странствию. Вы 
любите путешествовать? Какая из по-
ездок запомнилась на всю жизнь?

– Я бы сказал так: у меня есть не-
сколько мест, которые я очень лю-
блю. Я буду неоригинален: в России 
это Великий Новгород. Мне нравится  
возить туда студентов, вести экскурсии 
по Новгороду, руководить там музейной 
практикой. Можно сказать, меня Новго-
род притягивает. Ещё на меня огромное 
впечатление произвели Соловки. Это 
тоже историческое, сакральное место, 
удивительное по красоте.

Из зарубежья я люблю Париж. Я даже 
немножко его знаю, могу, если нужно, 
выступить гидом, ценю возможность 
кого-то поводить по «городку на Сене». 
Кроме общеизвестных достопримеча-
тельностей, в столице Франции есть 
какие-то «незатоптанные», но очень 
интересные районы. Мне ближе старый 
город. Например, есть такая площадь 
Фюрстенберг, она сохранилась со вре-
мени Людовика XIII. С неё как будто 
только что ушли мушкетёры. Некоторые 
уголочки старого Парижа XVII–XVIII ве-
ков, уголки старины можно отыскать и на 

правом, и на левом берегу Сены, напри-
мер, квартал Марэ или крошечная улоч-
ка Кота, который рыбачит. 

– Можете поделиться воспомина-
нием о студенчестве, которое являет-
ся своего рода подпиткой Вашей сим-
патии к нынешним студентам?

– Воспоминания о студен-
ческих годах остались хоро-
шие: это было достаточно ин-
тересное, счастливое время. 
Многое осталось в памяти: и 
учёба, потому что были инте-

ресные преподаватели, и жизнь в обще-
житии, несмотря на то, что я жил в первом 
общежитии на улице Кутякова, а оно тогда 
было не самым комфортабельным. Когда 
меня поселили туда, я, будучи домаш-
ним ребёнком, на первых порах пришёл 
в ужас, а потом привык. Я, первокурсник, 
жил со студентами 5 курса, всего в комна-
те нас было восемь человек. Кровати сто-
яли в четыре ряда.

Были и поездки. Например, на посев-
ную, куда в то время посылали студентов. 
Мы стояли на сеялке, засыпали ночью 
зерно в бункер, сеяли мы и днём и ночью. 
Ездили в Новоузенский район, почему-то 
оттуда уезжали «подпольным образом». 
В район нас отвозили на автобусе, а ког-
да мы отработали, нам сказали: «Если 
сможете сами доехать – доезжайте».  
И мы компанией из десяти человек по-
ехали обратно в товарном вагоне.

Мне нравились студенческие конфе-
ренции, особенно когда была возмож-
ность поехать в другой город. Я любил 
и люблю путешествовать. Со второго 
курса уже ездил в Самару, Уфу, Киев. 
Такие образовательные и интересные 
поездки всегда доставляли большое 
удовольствие.

Кирилл ЗАХАРОВ

«НОВГОРОД  
МЕНЯ  

ПРИТЯГИВАЕТ»

«К СВОИМ  
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ДОСТАТОЧНО 
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Геолого-почвенный факуль-
тет, открытый как геологическое 
отделение в 1931 году, в конце 
тридцатых годов развивался 
на подъёме: появляющимся в 
регионе новым производствам 
нужны были полезные ископае-
мые. Области были необходимы 
энергетические ресурсы, метал-
лические и химические руды, 
стройматериалы и минераль-
ные удобрения, инженерно-гео-
логическое обоснование стро-
ительства производственных 
объектов, в частности каналов 
и гидроэлектростанций. Препо-
давательский корпус в структуре 
трёх кафедр был малочислен-
ным и в большинстве своём это 
были геологи-практики, участво-
вавшие в проведении изысканий 
на территории Поволжья. 

Состав молодого активного 
студенчества был преимуще-
ственно мужской, но старше 
по возрасту и с большим жиз-
ненным опытом в сравнении со 
студентами первых десятиле-
тий XXI века. Многих студентов 
в то время активно привлекали 
к полевым работам, изучению 
современных экзогенных про-
цессов, поиску проявлений 
фосфоритов и цементного сы-
рья, к лабораторным и каме-
ральным исследованиям мине-
ралогического и химического 
состава проб пород и флюидов, 
отобранных во время полевых 
маршрутов.

В мае 1941 года в Саратов-
ском университете проводи-
лась межведомственная науч-
ная конференция по изучению 
и развитию производительных 
сил Нижнего Поволжья. Был 
представлен ряд докладов со-
трудников геолого-почвенного 
факультета университета и ещё 

немногочисленных производ-
ственных геологических органи-
заций, в которых высказывались 
рекомендации по расширению 
поисково-разведочных работ 
на нефть и газ на территории 
Среднего и Нижнего Поволжья. 
Рассматривались аспекты экс-
плуатации горючих сланцев ме-
сторождений «Кашпир», «Гор-
ный» и «Озинки», дальнейшего 
использования в промышлен-
ности и в сельском хозяйстве 
фосфоритового и глауконитово-
го сырья, отдельных групп стро-
ительных материалов.

Под руководством Б.А. Мо-
жаровского и В.Г. Камышевой-
Елпатьевской молодые коллеги 
старших курсов участвовали в 
геологическом производстве: 
съёмке, поисках горючих слан-
цев и фосфоритов, гидрогеоло-
гических изысканиях, выявлении 
нефтеносных структур, в иссле-
дованиях при сооружении каска-
да волжских ГЭС, мелиорации 
Заволжья, изучении оползневых 
процессов по территории право-
бережного Поволжья.

Работа геологов традици-
онно весьма прагматична, что 
особенно актуально в отноше-
нии подобной деятельности в 
военных условиях, при возрас-
тающей потребности государ-
ственных структур в топливе 
и материальных ресурсах. Ис-
следовательская деятельность 
преподавателей, оставшихся в 
составе геолого-почвенного фа-
культета на протяжении Великой 
Отечественной войны, приобре-
ла абсолютно реальную практи-
ческую значимость.

Работы по поиску нефтега-
зовых месторождений в Вол-
го-Уральском регионе, ини-
циированные академиком 

И.М. Губкиным и приведшие 
к открытию нефтегазоносной 
провинции «Второй Баку», в се-
редине 30-х годов начали про-
водиться в Саратовской и Вол-
гоградской областях. На рубеже 
30-х – 40-х годов эти изыскания 
вплотную подошли к открытию 
нескольких месторождений 
углеводородов.

Осенью 1941 года близ села 
Елшанка было открыто первое в 
Саратовском Поволжье газовое 
месторождение. За это профес-
сор Б.А. Можаровский и его уче-
ник, выпускник геологического 
факультета, геолог И.И. Енгура-
зов, в 1946 году были удостое-
ны почётного звания лауреатов 
Сталинской премии I степени. 
Первый газовый фонтан стал 
предвестником последовавших 
открытий многих месторожде-
ний нефти и газа на территории 
Саратовской и соседних обла-
стей. Открытие и ускоренный 

ввод в эксплуатацию Елшан-
ского газового месторождения 
впоследствии сопровождались 
строительством первого в стра-
не газопровода Саратов – Мо-
сква в тяжёлых условиях воен-
ного времени.

В основу открытия Елшанско-
го месторождения и проектиро-
вания газопровода положены 
исследования геологического 
строения и структурного плана 
правобережного Саратовского 
Поволжья и основанные на этом 
прогнозные оценки Б.А. Можа-
ровского. Открытие саратовского 
газа явилось фундаментальным 
событием в поиске и разведке 
месторождений углеводородов 
на юго-востоке Русской плиты. 

После открытия Елшанско-
го месторождения в Саратове 
активно обсуждались с пригла-
шёнными специалистами вопро-
сы использования горючих газов 
в технике и быту. 

Во второй половине 40-х и в 
50-х годах продолжилась эпоха 
активного поиска положитель-
ных структур, чтобы открыть 
многие известные сегодня не-
фтяные и газовые месторожде-
ния на территории правобереж-
ного Поволжья.

Под руководством профессо-
ра Б.А. Можаровского в военные 
годы, помимо прогнозных, поис-
ково-разведочных работ углево-
дородного сырья и строитель-
ных материалов, проводились 
инженерно-геологические и ги-
дрогеологические исследования 
территории Поволжья. Это было 
связано, в частности, с проекти-
рованием и строительством ги-
дроэлектростанций и мостовых 
переходов. Основная цель прово-
димых в то время картировочных 
работ – выявление перспектив-
ных участков различных видов 
полезных ископаемых, прежде 
всего, углеводородного сырья.

Естественным продолжением 
изыскательских работ нефти и 
газа по территории Среднего и 
Нижнего Поволжья стал выход 
Постановления Совета народ-
ных комиссаров СССР № 1807, 
от 18 июля 1945 года, согласно 
которому была открыта кафедра 
геологии нефти и газа «в целях 
дальнейшего развития научно-
исследовательской работы в 
Саратовском государственном 
университете имени Н.Г. Чер-

нышевского и организации под-
готовки специалистов по добы-
че и использованию природных 
газов». Первым заведующим 
кафедрой нефти и газа был на-
значен А.И. Олли, незадолго до 
войны переехавший из Уфы. 
В 1948 году на физическом фа-
культете создали геофизическое 
отделение, но уже в следующем 
году оно было преобразовано в 
кафедру геофизики геологиче-
ского факультета. Формирова-
ние специализированной кафе-
дры являлось продолжением 
активных поисковых работ в 
регионе на углеводородное сы-
рье, её сотрудники и сегодня 
занимаются обеспечением по-
иска ловушек углеводородов 
структурного и неструктурного 
типа на больших глубинах, со-
провождением поискового, раз-
ведочного и эксплуатационного 
бурения скважин.

Во второй половине двадца-
того века и в начале двадцать 
первого основным содержани-
ем научной работы сотрудников 
геологического факультета и 
НИИ геологии становится геоло-
гическая съёмка и тематические 
исследования на территории 
Среднего и Нижнего Поволжья, 
Южного Урала и Приуралья, 
Дальнего Востока, Якутии и се-
вера Европейской части России. 

Значительный материал и 
опыт позволяет изучать сложно-
построенные и глубокие залежи 
калийных солей (Гремячинское, 
Озинское месторождения), 
выделять горизонты и линзы 
пресных питьевых вод для во-
доснабжения конкретных насе-
лённых пунктов, обосновывать 
выделение объектов для про-
мышленной разработки стро-
ительных материалов – кар-
бонатного и песчаного сырья. 
Продолжаются комплексные 
исследования по разным видам 
минеральных удобрений, при-
родным сорбентам и катализа-
торам, выделению полиметал-
лических полезных компонентов 
из вмещающих пород. Отдель-
ные направления работ – гео-
экологический мониторинг ур-
банизированных территорий и 
промышленных объектов, вы-
деление и сбор материалов по 
особо охраняемым природным 
территориям.

 Евгений ПЕРВУШОВ
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Артерии земли
Не секрет, что природные ресурсы Поволжья – одна из 
основ промышленного развития и экономического ро-
ста. Благодаря геологам нашего вуза на территории об-
ласти были открыты месторождения полезных ископа-
емых, построены ГЭС и налажено водоснабжение.

Постановка и обустройство буровой поисково-разведочной скважины  
в Саратовском правобережье (1930-1940 гг.).

Профессор Б.А. Можаровский и геологи на опробовании результатов бурения  
поисковой скважины в районе Тепловского поднятия. 1939 г.
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В 2016 году Саратовской области исполняется 80 лет. Судьба нашего ре-
гиона неразрывно связана с университетом, преподаватели и выпускни-
ки которого работали и работают на благо своей малой родины. Научные 
разработки, инновационные технологии СГУ, в первую очередь, приме-
няются именно в Саратовской области, развивают её экономику и про-
изводство. Сложно представить сферу деятельности, к которой не име-
ли бы отношение учёные и педагоги университета. Газета «Саратовский 
университет» в юбилейный год начинает цикл публикаций, посвящённых 
открытиям и результатам труда коллектива сотрудников СГУ.
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«Никакого волшебства. Только физика»
25 декабря прошлого года кафедра физики твёрдого 
тела отметила своё 70-летие. Торжественный кафе-
дральный день состоялася в Большой физической 
аудитории III корпуса СГУ. Поздравить юбиляра собра-
лись сотрудники кафедры, выпускники, коллеги, а так-
же представители организаций-партнёров.

Проректор по научно-ис-
следовательской работе А.В. 
Стальмахов зачитал поздрави-
тельный адрес от ректора Сара-
товского университета А.Н. Чу-
маченко и президента СГУ Л.Ю. 
Коссовича. Он передал поздрав-
ления от министра промышлен-
ности и энергетики Саратовской 
области М.Л. Шихалова. Андрей 
Всеволодович наградил со-
трудников кафедры почётными 
грамотами Саратовского уни-
верситета и министерства про-
мышленности и энергетики, он 
также вручил благодарственное 
письмо от губернатора профес-
сору Ал.В. Скрипалю. 

А.В. Стальмахов пожелал 
дальнейших успехов и процве-
тания сотрудникам кафедры и 
отметил, что кафедра физики 
твёрдого тела – одна из ста-
рейших в университете. Она 
постоянно сотрудничает с пред-
приятиями региона, а многие её 
выпускники являются руководи-
телями в промышленных орга-
низациях области и успешными 
учёными в университете. 

Заведующий кафедрой про-
фессор Д.А. Усанов подробно 
рассказал о том, как создавалась 
кафедра и чем она славится се-
годня. Он представил всех сотруд-
ников и их научные труды, про-
водящиеся в том числе на стыке 
физики, биологии, медицины.

Университетские коллеги – 
коллектив физического факуль-
тета, факультета нелинейных 
процессов, факультета НБМТ и 
факультета КНиИТ – обратились 
к сотрудникам кафедры со сло-
вами благодарности и вручили 
ценные и полезные подарки.

Поздравили юбиляра пред-
ставители НПП «Контакт», НПФ 

«Этна», ПАО «НПО “Алмаз”», 
Центра патентных услуг. Они вы-
разили сердечную признатель-
ность представителям кафедры 
физики твёрдого тела за их тру-
ды, талантливых выпускников и 
стабильное сотрудничество. 

ИСТОКИ
В течение 70 лет кафедра 

ни разу не поменяла своё на-
звание, данное ей в самом на-
чале. Её коллектив ещё до его 
оформления в современном 
виде был сформирован ближай-
шим сотрудником академика 
А.Ф. Иоффе – В.П. Жузе, авто-
ром открытий в области физики 
полупроводников и эксперимен-
тов, которые имели высокую 
значимость для понимания роли 
примесей в полупроводниках. 
Успехи в области физики полу-
проводников стали возможными 
в связи с развитием квантовой 
теории твёрдого тела, являю-
щейся для неё базовым раз-
делом. Все последующие годы 
коллектив кафедры готовил 
специалистов и занимался на-
учными исследованиями в об-
ласти физики полупроводников, 
микроэлектроники и наноэлек-
троники. Специалисты этого 
профиля были востребованы 
промышленностью СССР, в том 
числе предприятиями Саратова. 
Исследования в области физики 
полупроводников получили фи-
нансовую поддержку со стороны 
государства в виде бюджетного 
финансирования и со стороны 
промышленных предприятий 
в виде хоздоговоров. Работы в 
этом направлении многие годы 
возглавляла З.И. Кирьяшкина, 
бывшая заведующей кафедрой 
до 1985 года, заслуженный де-

ятель науки РФ, кавалер ор-
денов Ленина, «Знак Почёта», 
многих медалей. Под научным 
руководством З.И. Кирьяшки-
ной работала проблемная ла-
боратория полупроводников, 
отдел физики полупроводников 
в НИИМФ численностью более 
100 сотрудников. В этих подраз-
делениях были выполнены пио-
нерские исследования в области 
измерения параметров полу-
проводников СВЧ-методами, 
созданы полупроводниковые 
СВЧ-детекторы, многие годы об-
ладавшие рекордными основны-
ми характеристиками по сравне-
нию с приборами такого типа. 
Конструкция изготавливаемого 
в лаборатории полупроводников 
СВЧ-детектора была защищена 
авторским свидетельством.

СОВРЕМЕННОСТЬ
В 2005 году кафедра стала 

«родителем» для другого под-
разделения университета – ка-
федры медицинской физики. Её 
возглавляет выпускник кафедры 
физики твёрдого тела профес-
сор Ан.В. Скрипаль.

За последние 10 лет аспи-
рантами и соискателями ка-
федры физики твёрдого тела 
защищены 32 кандидатских и  
3 докторских диссертации, со-
трудниками кафедры получен  
81 патент на изобретения, в жур-
налах из списка ВАК опублико-
вано 159 статей. По результатам 
НИР выполнена опытно-конструк-
торская работа по созданию СВЧ 
согласованных нагрузок на раз-
ные частотные диапазоны, по 
заказам различных медицинских 
учреждений совместно с кол-
лективом кафедры медицинской 
физики созданы защищённые па-
тентом видеоокулографы, приоб-
ретённые медучреждениями для 
использования в офтальмологии. 

Результаты научных исследо-
ваний обобщены в 11 моногра-
фиях, в том числе в монографии 
«Полупроводниковые лазерные 
автодины для измерения параме-
тров движения при микро- и на-
носмещениях», поддержанной 
грантом РФФИ, и монографии 
«Биорадиолокация». Результаты 
исследований использованы так-
же в 10 учебных пособиях, опу-

бликованных за этот период. Со-
вместно с кафедрой медицинской 
физики в Саратовском универ-
ситете с 2006 по 2015 год прово-
дилась ежегодная Всероссийская 
научная школа-семинар «Мето-
ды компьютерной диагностики в 
биологии и медицине». С 2014 
года начала проводиться научная 
школа-семинар «Взаимодействие 
сверхвысокочастотного, терагер-
цового и оптического излучения с 
полупроводниковыми микро- и на-
ноструктурами, метаматериала-
ми и биообъектами». Аспиранты 
кафедры – победители конкурса 
«У.М.Н.И.К», который предостав-
ляет молодым учёным гранты на 
собственные разработки.

Кафедра обладает современ-
ным измерительным оборудова-
нием, сотрудники владеют ориги-
нальными методами измерений 
параметров полупроводниковых 
структур. На базе кафедры вы-
полняют исследования 15 аспи-
рантов, в том числе 5, обучаю-
щихся по заочной форме. 

Алина ЖЕЛУДКОВА
По материалам кафедры 

физики твёрдого тела

Вечная весна «Дружбы»
В середине декабря на главной сцене СГУ – в актовом зале X корпу-
са – состоялся торжественный вечер, посвящённый 45-летию ансам-
бля эстрадного танца «Дружба» под руководством М.В. Ликамидовой. 
Ведущим мероприятия был А.В. Авдонин, бессменный конферансье 
всех концертов «Дружбы», бывший участник Студенческого клуба 
СГУ, а ныне главный режиссёр Саратовской областной филармонии 
имени А.Г. Шнитке. 

Концерт назвали «Перелистывая стра-
ницы», и книга блистательной истории 
«Дружбы» открылась всем зрителям ви-
део самых первых выступлений ансам-
бля. Хорошая, проверенная временем 
музыка и молодость – вот что было по-
казано в минифильме. В него вошло ин-
тервью М.В. Ликомидовой. Она с тепло-
той рассказала о репетициях и о том, как 
сегодня работает «Дружба»: «Такой кол-
лектив сложился – семья. У многих уже 
внуки, а для меня они всё равно дети».

Первый номер под композицию  
«Singing in the rain», подготовленный ан-
самблем в атмосфере бродвейского мю-
зикла, зажёг зал. А затем лучшие номера 
«Дружбы» 70–80-х годов были представ-
лены в ярком «Попурри». Песни ABBA, 
Boney M, Джо Дассена, а также мелодии 
из советского кинематографа, всем знако-
мый «Старый клён» как будто перенесли 
зрителей в юность артистов коллектива.

Номера концерта были самыми разны-
ми по тематике – зрители смогли побывать 
в старой «Коммуналке», увидеть, как пла-

стично можно играть в карты и как изящно 
дамы в то время готовились к новогоднему 
карнавалу. М.В. Ликомидова так подгото-
вила участников «Дружбы», что они сами 
уже пробовали себя в роли хореографов. 
Среди премьерных номеров были «Танго 
разбитых сердец» в стиле мюзикла «Чи-
каго» и «Яффа», танец-откровение, по-
свящённый любви. Подобно морю, любовь 
соединяет и разлучает людей во всех угол-
ках необъятной Земли. Артисты «Дружбы» 
проникновенно показали чувства моряка 
и ждущей его любимой. Номер получился 
многогранным, было множество непростых 
поддержек, но как легко удалось солистам 
ансамбля справиться с задачей. А ведь, по 
словам ведущего А.В. Авдонина, средний 
возраст артиста «Дружбы» – 56 лет.

Впрочем, вряд ли кто задумывался о 
возрасте. Директор Студенческого клуба 
СГУ М.А. Пинхасик, взяв слово, поблаго-
дарил участников ансамбля и М.В. Лико-
мидову за их труд и прекрасную творче-
скую форму. «“Дружба” – это коллектив, 
который был одной из передовых команд 

клуба. Это душа, “визитная карточка” Са-
ратовского университета. Наша звёздоч-
ка», – подчеркнул Марк Абрамович. 

«Дружба» всегда оправдывала своё на-
звание, танцоры коллектива были в тёплых 
отношениях со многими представителями 
творческого сообщества Саратова. Не-
случайно гостями концерта стали артист 
Театра оперы и балета имени Н.Г. Чер-
нышевского Никита Сперанский, певицы 
Студенческого клуба университета Оль-
га Ильясова, Полина Ярошенко и Мария 

Виноградова. Ансамбль муниципального 
образования «Солнечный» «Подсолнухи» 
подготовил для своих коллег народный та-
нец и поздравление в стихах.

Под песню Валерия Ободзинского 
«Вечная весна» ансамбль исполнил фи-
нальный номер концертной программы. 
Зал чествовал артистов и Маргариту Вла-
димировну стоя, бурей аплодисментов.  
А «Дружба» не рассталась со зрителем, а 
лишь попрощалась до новых встреч.

Алина ЖЕЛУДКОВА
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Братство мехмата 
К 70-ЛЕТИЮ МЕХАНИКО- 

МАТЕМАТИЧЕСКОГО ФАКУЛЬТЕТА

Под занавес 2015 года механико-математический фа-
культет отпраздновал своё 70-летие. Развитие матема-
тического образования в СГУ началось в 1917 году, ког-
да был образован физико-математический факультет. 
Самостоятельную жизнь мехмат начал в год Великой 
Победы – в 1945 году, став отдельным факультетом.

С момента разделения фи-
зико-математического на физи-
ческий и механико-математиче-
ский братья-факультеты начали 
писать собственную летопись, 
однако своей истории не за-
бывают. Это подтвердилось на 
юбилейном концерте мехмата, 
который состоялся 24 декабря.

На сцене главного корпу-
са Саратовского университета 
юбиляра поздравляли коллеги и 
друзья, для которых мехмат стал 
родным домом. На центральной 
кулисе на протяжении вечера 
красовалось изображение «серд-
ца мехмата», составленного из 
ключевых научных терминов и 
фамилий преподавателей: За-
харов, Лукашов, Купцов, матан, 
график, матрица, вектор...

Мехмат имеет родственные 
связи со многими структурами 
университета – его кафедры со 
временем вырастали в отдельные 
факультеты, а подразделения – в 
самостоятельные научные и обра-
зовательные центры вуза.

Современная жизнь юбиля-
ра – это гранты и олимпиады, 
инициативные научные проекты 
и активное сотрудничество с са-
ратовскими компаниями. О дет-
стве мехмата в составе физи-
ко-математического факультета, 
пришедшемся на тяжёлые 1917-
1945 годы, было рассказано в 
стартовой презентации. В пер-
вое десятилетие на факультете 
активно развиваются основные 
направления классического фи-
зико-математического образо-
вания: в 1920 году созданы ка-
федра высшей математики и 
кафедра механики; в 1935 году – 
ещё пять кафедр, работающих в 
области математического ана-

лиза, теории функции, теории 
вероятности, алгебры, геоме-
трии. Это только первые шаги 
подразделения.

Во второй половине ХХ века 
факультет активно развивался и 
рос. Сегодня это одно из ведущих 
образовательных подразделений 
в СГУ. Сотрудники мехмата в один 
голос заявляют, что гордятся им. 
Открыто сказали об этом и сту-
денты, исполнившие песню «Тебе 
повезло – ты попал на мехмат».

Поздравляя коллектив фа-
культета и его друзей, президент 
СГУ Л.Ю. Коссович подчеркнул, 
что горд за родной факультет 
и свою причастность к его жиз-
ни. «Всё, что у нас есть: наши 
мозги, первоапрельский празд-
ник, рукопашный бой, твёрдая 
и основательная позиция – это 
всё механико-математический 
факультет». Проректор по учеб-
но-организационной и воспита-
тельной работе И.Г. Малинский 
поблагодарил своих учителей, ко-
торые понимали и принимали сту-
дентов такими, какие они есть – с 
их хулиганством, шпаргалками и 
хвостами: «Есть много моментов, 
которые оставили неизгладимый 
след в памяти. Не знаю, что было 
бы в моей жизни без мехмата».

В преддверии Нового года 
актуальным было поздравление 
коллег и «родственников» мех-
мата: делегацию возглавил Дед 
Мороз в исполнении декана фи-
зического факультета В.М. Ани-
кина, который рассказал залу о 
семейных связях с юбиляром.

Мехмат и физфак Валерий 
Михайлович назвал сиамскими 
близнецами, которых разделили 
в 1945 году. «Позже, – поделился 
‘‘Дед Мороз’’, – от физического от-

делились ФНП и ФНБМТ, а от ме-
ханико-математического – КНиИТ. 
Поэтому с мехматом мы братья, а 
КНиИТ – племянник или племян-
ница физического факультета».

Снегурочка – декан факуль-
тета КНиИТ А.Г. Фёдорова – от 
всех родственных факультетов 
и институтов пожелала юбиля-
ру успехов, взаимопонимания 
и тесных связей с коллегами. 
Поблагодарили преподавате-
лей факультета за продвижение 
математической науки в студен-
ческие ряды руководители и 
сотрудники институтов, факуль-
тетов и колледжей: Г.В. Шлях-
тин, Ю.И. Левин, Е.Н. Волкова, 
Н.Б. Брилёнок, С.Г. Ивченков, 
С.А. Карасёв.

Тёплые слова и пожелания в 
адрес юбиляра прозвучали и от 
выпускников разных лет. Долго-
летия мехмату пожелал в видео-
обращении выпускник 1984 года, 
заместитель директора Институ-
та математики Бергенского уни-
верситета (Норвегия) А.Ю. Ва-
сильев. О своих однокурсниках, 
преподавателях и историях, 
связанных с обучением на мех-
мате, рассказал со сцены про-
фессор кафедры дискретной 
математики и информационных 
технологий В.А. Твердохлебов. 
По его мнению, мехмат играет 

большую роль в развитии обра-
зования и науки в России, давая 
стране не только количествен-
ный, но и качественный прирост 
профессиональных кадров.

Звучали в этот вечер и музы-
кальные поздравления. Несколь-
ко песен исполнила выпускница 
2015 года Маргарита Ушакова. 
Авторские композиции «Блудный 
сын» и «Каретная баллада» спел 
поэт и музыкант С.В. Ткачёв. 
Задорные песни прозвучали от 
постоянных участников праздни-
ков мехмата – трио выпускников 
1989 года «Безупречный вкус». 
Блестящие постановки пред-
ставили старшекурсницы: Дарья 
Афендульева, Дарья Арбузова, 
Елизавета Булычева, Валерия 
Козлова и Ирина Хламова. Ма-
гистрант Валерий Рзаев проде-
монстрировал мастерство игры 
на балалайке.

Программа праздника была 
насыщена танцевальными номе-
рами. Хип-хоп, гимнастический, 
народный, тектоник – талантли-
вые студенты ХХI века показа-
ли себя во всех направлениях  
хореографии. Бальный танец ис-
полнили учащиеся Лицея мате-
матики и информатики, с которым 
мехмат активно сотрудничает. 
«Результаты, которыми славится 
ЛМИ, – и ваша заслуга!» – отмети-
ла директор лицея Н.Ю. Романо-
ва, пожелав коллегам здоровья, 
успехов и творческих побед.

В завершение праздника 
участники вечера исполнили кол-
лективную песню, в то время как 
на сцену проецировались фото-
графии сотрудников университе-
та с признаниями юбиляру.

Доказательством любви к род-
ному факультету являются встре-
чи выпускников, которые прово-
дятся на мехмате регулярно. К 
примеру, летом 2014 года в СГУ 
приезжали выпускники 1964 года, 
многие из которых присутствовали 
на юбилейном вечере по случаю 
70-летия мехмата. Бывшие сту-
денты с удовольствием посеща-
ют знакомые места в универси-
тетском городке, встречаются со 
старожилами факультета и, сидя 
за современными партами, вспо-
минают своих преподавателей.

По словам декана факульте-
та А.М. Захарова, во время вы-
дачи дипломов своим выпуск-
никам мехмат не прощается с 
ними, а говорит «До свидания», 
акцентируя внимание на буду-
щих встречах и продолжении 
сотрудничества. Многие из тех, 
кто обучался на факультете, за-
щищают здесь кандидатские и 
докторские диссертации, оста-
ются работать, а затем приводят 
сюда своих детей и внуков.

Мехмат славится династиями. 
Родоначальником одной из них 
является выдающийся профес-
сор Николай Петрович Купцов, 
по стопам которого пошли сын и 
двое внуков, окончивших мехмат. 
Не менее известная фамилия на 
механико-математическом фа-
культете – Васильевы. Глава се-
мьи – Юрий Петрович Васильев – 
недавно отметил 90-летний 
юбилей, но и по сей день актив-
но участвует в жизни alma mater. 
Его жена – Лариса Леонидовна 
Громова – долгие годы работала 
в Саратовском педагогическом 
институте, а затем и на мехмате, 
сын – Александр Юрьевич – осно-
вал кафедру математической эко-
номики СГУ, сейчас является за-
местителем директора Института 
математики Бергенского универ-
ситета в Норвегии. Третью дина-
стию возглавляет бывший декан 
мехмата, а ныне – президент СГУ 
Л.Ю. Коссович, дочь которого – 
Елена Леонидовна Коссович – 
работает ассистентом кафедры 
математической теории упруго-
сти и биомеханики. Да и нынеш-
ний декан – Андрей Михайлович 
Захаров – член математической 
семьи: его мама Тамара Влади-
мировна, брат, дочь и многие род-
ственники – выпускники мехмата.

Механико-математический 
факультет воспитывает своих 
студентов, прививая любовь к 
знаниям и творчеству, спорту и 
науке. Наверное, поэтому, не-
смотря на сложности матана и 
сессий, студенты и сотрудники 
считают мехмат своей семьёй и 
вторым домом, куда всегда хо-
чется вернуться.

Альфия ТИМОШЕНКО

Основание 
факультета. 
Возвращение 
в университет 
участников 
Великой  
Отечественной 
войны.

1945

Открытие на базе  
мехмата первого  
в вузах Поволжья 
Вычислительного центра.

1957

Мехмат обрёл 
свой дом, 
построен  
IX корпус СГУ

1975

Впервые  
прошёл «День 
мехмата»

1977

Ректор СГУ 
А.М. Богомолов 
основал  
и возглавил 
кафедру  
математической 
кибернетики

1978

Проведена 
первая  
Саратовская 
зимняя школа  
по теории 
чисел

1982

Открыт набор 
на одно  
из самых 
популярных 
направлений 
подготовки 
«Информаци-
онные системы 
в экономике»

1994

Открытие  
кафедры  
математической 
экономики

1997

Присоединение  
к мехмату 
математиче-
ских кафедр 
Педагогического 
института

1998

Из состава 
мехмата 
выделен  
факультет 
компьютерных 
наук и инфор-
мационных 
технологий

2000

Создание 
в Лицее 
математики и 
информатики 
базовой  
кафедры 
основ ма-
тематики и 
информатики

2013
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Будни Совета ветеранов 
Саратовского университета
Совет ветеранов СГУ продолжает активную работу. В этом учебном году он опреде-
лил два основных направления своей деятельности: приоритетное и традиционное. 
Организация готовит к выпуску сборник воспоминаний о Великой Отечественной  
войне и регулярно проводит «Университетские гостиные».

События Великой От-
ечественной войны – это свя-
щенная память народа. Дети  
войны – это ветераны труда, 
ровесники Великой Победы. 
Их воспоминания – последняя 
страница в памяти живых сви-
детелей тех «грозовых сороко-
вых». Совет ветеранов СГУ в 
прошлом учебном году разме-
стил в X корпусе СГУ фотоэк-
спозицию «Они рядом с нами». 
В настоящее время готовится 
сборник воспоминаний сотруд-
ников университета об их воен-
ном детстве и судьбе в послево-
енное время. Книгу планируется 
опубликовать к 75-й годовщине 
начала Великой Отечественной 
войны. 

Не затихает работа Совета 
ветеранов по традиционным 
направлениям: материаль-
ная поддержка участников  
войны, тружеников тыла, лю-
дей с ограниченными возмож-

ностями здоровья, пожилых 
людей, активистов движения 
в виде праздничных возна-
граждений (от ректората и про-
фсоюза). Визитная карточка 
организации – «Университет-
ская гостиная» – продолжает 
устраивать досуг ветеранов. 
В течение этого учебного года 
прошло три информационных 
мероприятия. О становлении 
физического факультета в СГУ 
рассказал декан В.М. Аникин. 
Доцент факультета психологии 
О.М. Гуменская в научно-эсте-
тическом ракурсе своей лекции 
отразила основные аспекты 
психического и психологиче-
ского здоровья человека, его 
состояние в разные периоды 
жизни. Доцент географического 
факультета С.Н. Лапина позна-
комила слушателей с историей 
создания и направлениями де-
ятельности Русского географи-
ческого общества.

Разнообразной была куль-
турная программа гостиной.  
Ансамбль «Хризантема» по-
радовал ветеранов исполнени-
ем советских песен и русских 
романсов. Саратовский поэт 
Л.А. Каменщиков представил 
свою поэзию и исполнил автор-
ские романсы. Вокальный ан-
самбль «С песней по жизни» под 
руководством Л.М. Лазаревой 
подарил ветеранам новогоднюю 
программу. Помимо этого, чле-
ны организации посетили вы-
ставку работ художников клуба 
«Вернисаж». В Доме работников 
искусств уже не в первый раз 
ветераны СГУ посетили выстав-
ку акварельных работ доцента 
механико-математического фа-
культета И.Д. Молоденковой. 
Саратовские театры продол-
жают свою благотворительную 
миссию, приглашая ветеранов 
на свои спектакли. 

Раиса КЛОЧКОВСКАЯ

По страницам  
саратовского кино
В наступивший Год отече-
ственного кино необходи-
мо отметить характерную 
особенность Саратовской 
области: наш регион по-
стоянно дарит России ма-
стеров киноэкрана. Этим 
актёрам посвящена вы-
ставка «Кинозвёзды земли 
Саратовской» в Зональной 
научной библиотеке Сара-
товского университета, на-
чавшая работу 20 января 
2016 года.

С Саратовом связаны судьбы 
артистов кино: Б.Ф. Андреева, 
Б.А. Бабочкина, С.Н. Филиппова, 
Е.А. Лебедева, О.П. Табакова, 
А.Я. Михайлова, О.И. Янковско-
го, В.А. Краснова и Е.В. Миро-
нова.

Многие из них учились в Са-
ратовском театральном учили-
ще. В.А. Краснова саратовцы 
старшего поколения помнят 
как одного из ведущих актёров 
ТЮЗа, где он проработал почти 
35 лет. На его выбор профессии 
повлияли, как и у О.П. Табакова, 
занятия в театральной студии 
при Саратовском дворце пио-
неров. Работали в Саратовском 
академическом театре драмы 
О.И. Янковский и А.Я. Михайлов.

Саратовцы помнят и любят 
фильмы, в которых снимались 
актёры-земляки. Популярность 
в масштабах страны принесла 
Б.А. Бабочкину главная роль 
в фильме «Чапаев». Неза-
бываемы роли, исполненные 
Б.Ф. Андреевым в фильмах 
«Трактористы», «Два бойца», 
«Оптимистическая трагедия».

Портрет своего поколения 
создал в фильме «Полёты во 
сне и наяву» О.И. Янковский. 

В.А. Краснов стал известен как 
киноактёр благодаря исполне-
нию одной из ведущих ролей в 
фильме «Верность». О.П. Таба-
ков запомнился кинозрителям 
своими ролями в фильмах раз-
личных жанров: «Шумный день», 
«Война и мир», «Семнадцать 
мгновений весны», «Несколько 
дней из жизни И.И. Обломова», 
«Оно», «Кадриль» и т.д. Талант-
ливым и востребованным кино-
актёром является Е.В. Миронов, 
прославившийся своими рабо-
тами в фильмах: «Анкор, ещё 
анкор!», «Мусульманин», «В ав-
густе 44-го», «Идиот», «Пепел», 
«Апостол», «Побег» и др.

На выставке представлены 
журнальные статьи и книги, в ко-
торых рассматриваются биогра-
фические сведения и различные 
аспекты творчества саратовских 
киноартистов. Читатели ЗНБ 
СГУ могут ознакомиться с рабо-
тами кинокритиков, интервью и 
воспоминаниями, иллюстриро-

ванными кадрами из фильмов и 
фотографиями актёров. 

Большая часть материалов 
выставки «Кинозвёзды земли 
Саратовской» – это периодиче-
ские издания: от профильного 
«Искусства кино» и краеведче-
ского «Отечества» до публици-
стических «Невы» и «Огонька». 
Есть также статьи журналов 
«Театр» и «Театральная жизнь», 
в которых сопоставляется ин-
формация о работе артистов в 
театре и кино. Периодика допол-
нена книжными изданиями кино-
ведческого и биографического 
характера.

Выставка «Кинозвёзды земли 
Саратовской» расположена на 
первом этаже Научной библи-
отеки, около отдела периоди-
ческих изданий (комната 118). 
Её материалы рассчитаны на 
преподавателей, аспирантов и 
студентов СГУ, интересующихся 
отечественным киноискусством.

Александр ПОПОВ

Памяти профессора Сергея 
Сергеевича Горбатова

16 декабря 2015 года ушёл из 
жизни профессор кафедры физики 
твёрдого тела доктор физико-мате-
матических наук С.С. Горбатов.

В 1991 году после окончания 
аспирантуры кафедры физики 
твёрдого тела С.С. Горбатов за-
щитил диссертацию на соиска-
ние учёной степени кандидата 
физико-математических наук. 
С.С. Горбатов работал научным 
сотрудником НИИМФ СГУ, до-
центом и профессором кафе-
дры физики твёрдого тела.

В 2007 году после окончания 
докторантуры СГУ защитил дис-
сертацию на соискание учёной 
степени доктора физико-матема-
тических наук. С.С. Горбатов по-
лучил 11 авторских свидетельств 
и патентов Российской Федера-
ции на изобретения. Одно из изо-
бретений было внедрено в про-
мышленность в виде серийного 
выпуска изделий.

С.С. Горбатов награждён на-
грудным знаком государственного 
комитета СССР по делам изобре-
тений и открытий «Изобретатель 
СССР». Под его руководством за-
щищено 3 кандидатских, более 20 
магистерских диссертаций.

По результатам докторской 
диссертации С.С. Горбатовым 
была опубликована монография 
«Эффекты ближнего поля в элек-
тродинамических системах с не-
однородностями и их использова-
ние в технике СВЧ».

Память о Сергее Сергеевиче 
сохранится в сердцах его учени-
ков и коллег.

Дмитрий УСАНОВ
Александр СКРИПАЛЬ

Памяти профессора Адольфа 
Андреевича Демченко

18 января 2016 года трагически 
погиб Адольф Андреевич Демчен-
ко, доктор филологических наук, 
профессор кафедры русской и за-
рубежной литературы Института 
филологии и журналистики СГУ.

Художественно-публицистиче-
ское наследие и судьба автора 
«Что делать?» составляли глав-
ный предмет научных разысканий 
и публицистических выступлений 
Адольфа Андреевича на всём 
протяжении его долгого твор-
ческого пути. Он был наделён 
редким даром первопроходца по 
таинственным лабиринтам ар-
хивохранилищ, талантом откры-
вателя и интерпретатора новых 
фактов, документальных свиде-
тельств давно протекшей жизни 
отечественной литературы, её 
творцов и хранителей. Адольфу 
Андреевичу принадлежит редкий 
в нашей науке опыт создания 
полной научной биографии писа-
теля-классика. Этот труд – четы-
рёхтомник «Н.Г. Чернышевский. 
Научная биография» – вышел 
в нашем университетском изда-
тельстве в 1978–1994 годах и при-
нёс автору широкую известность 
и признание в профессиональной 
среде. И не только в России, но и 
во многих странах мира. С япон-
скими исследователями русской 
истории и культуры у Адольфа 
Андреевича сложилось весьма 
плодотворное научно-творческое 
сотрудничество. 

Научное и культурное зна-
чение трудов А.А. Демченко о 
Чернышевском с годами только 
крепнет, о чём свидетельствует 
издание в 2015 году новой ре-
дакции повествования о первых 
тридцати годах героической жиз-
ни нашего великого земляка.

Адольф Андреевич создал 
целую библиотечку учебных и 
научно-популярных книг о Чер-
нышевском и его современниках, 
адресованную обширному кругу 
читателей, школьникам и сту-
денчеству (главы в авторитетных 
вузовских учебниках). Особо сле-
дует упомянуть вышедшую двумя 
изданиями работу «Саратовский 

государственный университет и 
Н. Г. Чернышевский» (2009, 2014).

А.А. Демченко был замеча-
тельным учителем. По оконча-
нии филологического факультета 
СГУ в 1961 году он преподавал в 
сельских школах (1961–1963), на-
капливал богатый опыт «музейной 
педагогики», работая старшим 
научным сотрудником, заместите-
лем директора Государственного 
Дома-музея Н.Г. Чернышевского 
(1963–1972), отдавая свой уни-
кальный опыт филолога-исследо-
вателя студентам университета 
(1974–1987) и педагогического 
института (1972–1974, 1987–1998: 
проректор по научной работе). 
Верному служению родному уни-
верситету посвятил Адольф Ан-
дреевич все последние годы своей 
жизни как профессор, заведующий 
кафедрой, один из организаторов 
и руководителей Объединения ли-
тературоведов Поволжья.

Все, кому довелось встретить-
ся на жизненных и профессио-
нальных путях с А.А. Демченко, 
запомнят его как подлинного 
мастера уникальных научных ис-
следований, проникновенного 
наставника, обаятельного, не-
шумного и несуетного челове-
ка, во всех делах проявлявшего 
важное качество, обозначаемое 
любимым его оценочным сло-
вом – основательность.

Юрий БОРИСОВ
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СТУДЕНТЫ СГУ ПРИВЕЗЛИ 
ЗОЛОТО С ЧЕМПИОНАТА  
И ПЕРВЕНСТВА ЕВРОПЫ 

Антон Матрусов и Юлия Байгузова 
завоевали две золотые медали на чем-
пионате и первенстве Европы по зимне-
му триатлону, которые прошли в эстон-
ском городе Отепя 23–24 января.

Антон Матрусов, студент 202 группы 
ИФКиС, победил в соревнованиях среди 
юниоров. Он пробежал дистанцию 3 км, 
5 км проехал на велосипеде и 4 км – на 
лыжах. Обладатель серебряной меда-
ли, итальянец Марко Липорасе, пришёл 
позже россиянина на 32 секунды. Эсто-
нец Генри Реппо занял третье место.

Третьекурсница ИФКиС Юлия Байгузо-
ва стала первой среди девушек до 23 лет, 
преодолев дистанцию 6 км бегом, 10 км на 
велосипеде и 8 км на лыжах. Она опере-
дила неоднократную победительницу ми-
ровых первенств Наталию Грабмулерову 
более чем на 16 минут. 

Поездка на соревнования студентов 
СГУ поддержана программой «УНИВЕ-
РиЯ:  будущее в наших руках».

СТУДЕНТКА СГУ – ПОБЕДИТЕЛЬ 
ЧЕМПИОНАТА И ПЕРВЕНСТВА 

ПФО ПО ЛЁГКОЙ АТЛЕТИКЕ
Студентка Института физической куль-

туры и спорта, победитель Олимпийского 
дня бега и призёр чемпионата России по 
эстафетному бегу Алёна Жадаева вновь 
завоевала медаль высшей пробы. На этот 
раз спортсменка получила золото чемпио-
ната и первенства ПФО по лёгкой атлетике, 
которые прошли 14–17 января в Саратове. 
Бегунья заняла первое место в дистанции 
на 800 метров. Тренируют Алёну Жадаеву 
М.В. Бочкарёва и О.И. Бабушкина.

СОТРУДНИКИ УНИВЕРСИТЕТА 
СРАЗИЛИСЬ  

В СОРЕВНОВАНИЯХ  
ПО ДАРТСУ И ПЛАВАНИЮ

В Саратовском университете 21 янва-
ря стартовала «Спартакиада здоровья» 
среди профессорско-преподавательского 
состава и сотрудников. На открытии присут-
свовал проректор по учебно-организацион-
ной работе И.Г. Малинский. Первыми со-
ревнованиями стали состязания по дартсу. 
Свою меткость проверили 42 представите-
ля из 12 команд университетских подразде-
лений. Справедливую победу одержала ко-
манда факультета нано- и биомедицинских 
технологий. Второе место заняли предста-
вители географического факультета. На 
третьей ступени пьедестала – сборная со-
циологического факультета.

В личном зачёте среди мужчин больше 
всех очков набрал Ю.В. Волков (геогра-
фический факультет). Вторым оказался 
С.А. Сергеев (ФНБМТ), третьим – И.Г. Ма-
линский, выступавший за социологов. 
Самой меткой среди женщин стала 
Б.В. Сергеева (ФНБМТ). На втором ме-
сте – О.В. Нерозя (социологический фа-
культет), на третьем – Т.В. Карсакова (юри-
дический факультет).

22 января определены победители 
спартакиады по плаванию. Женщины 
преодолевали дистанцию в 42 метра, 
а мужчины состязались на дорожке в 
63 метра. По итогам заплывов места 
в командном зачёте распределились 
следующим образом: 3-е место – гео-
графический факультет, 2-е место – ме-
ханико-математический факультет, 1-е 
место – социологический факультет.

В личном зачёте победили социолог 
Т.В. Калугина и физик Г.Г. Акчурин. Второго 
места удостоены Т.В. Пятницына (геогра-
фический факультет) и Д.К. Шер (факуль-
тет иностранных языков и лингводидак-
тики). На третьем месте – О.В. Нерозя и 
С.А. Бутерин (механико-математический 
факультет).

Меткий бросок
В конце ноября прошлого года 
студентка 2 курса географическо-
го факультета Алёна Клепикова и 
второкурсница механико-матема-
тического факультета Елизавета 
Кондратьева стали призёрами 
чемпионата России по дартсу. Не-
смотря на то, что этот спорт име-
ет ярко выраженный английский 
акцент и окутан флёром пабов и 
задушевных разговоров, он дав-
но вышел на мировой професси-
ональный уровень. Пока ведутся 
споры о том, чтобы включить 
дартс в соревнования Олимпий-
ских игр, дисциплина активно 
развивается в России и набира-
ет популярность. Студентки СГУ 
признались, что были бы рады, 
если бы дартс стал частью глав-
ных мировых состязаний, а пока 
они готовятся к новым соревно-
ваниям.

– Как вы начали заниматься дартсом?
Алёна: О тренировках по дартсу я узна-

ла, когда сдавала норматив по физкультуре. 
Я играла в дартс лет в 14, но тогда внимания 
особого не обращала на этот вид спорта. 

Елизавета: Я до университета вообще 
не занималась. Пришла на тренировку, ки-
нула дротик… Внезапно много раз попала, 
меня позвали играть. Это чистая случай-
ность. Как раз когда мы пришли в секцию, 
шли и университетские, и межвузовские со-
ревнования. Мы на них выступали.

Алёна: А потом в 2014 году мы первый 
раз поехали в Ростов-на-Дону, на чемпио-
нат России. Как новички ничего не взяли. 
К тому моменту мы с Лизой занимались 
месяца полтора от силы. А в этом году мы 
уже стали чемпионками на тех же сорев-
нованиях. 

– Дартс – мужской или женский вид 
спорта?

Елизавета: Это смешанный вид спорта, 
но по количеству участников больше мужчин.

Алёна: Даже трансляции мужских со-
стязаний найти проще, чем женских. 

Я сначала вообще не думала, что в 
дартс серьёзно играют. Когда мы с папой 
смотрели чемпионаты, я думала, что они 
проводятся только где-то в Англии, а у нас 
такого нет. Хотя в России почти каждую 
неделю в разных регионах проходят со-
ревнования. 

Елизавета: Просто про них никто осо-
бенно не знает. Есть специальные сайты 
с онлайн-трансляциями игр. Например, в 
каникулы, пока было свободное время, мы 
смотрели по ночам чемпионат мира. 

– На протяжении нескольких лет ве-
дутся споры о том, чтобы дартс стал 
олимпийским видом спорта. Как вы счи-
таете, есть у него перспективы?

Алёна: Было бы здорово, если бы он 
туда попал. 

Елизавета: Пока вряд ли. Дартс недо-
статочно развит. Но тем не менее он очень 
популярен в Англии, Канаде, Германии и 
Австралии. 

– Бывают травмы в этой игре?
Елизавета: Это не травматичный спорт. 

Дротик, конечно, ни в кого не попадал. Но 
мы по два часа обычно занимаемся, и в 
начале тренировок болит плечо или нога, 
кисть или локоть. 

Алёна: Играют всегда только одной ру-
кой, спортсмен сразу привыкает на уровне 
моторики. Нужно, чтобы все броски были 
одинаковыми. 

– Есть особенная система, которую 
для себя вырабатывает спортсмен?

Алёна: В дартсе существуют определён-
ные стойки. У каждого своя техника. Важно, 
чтобы человек стоял не прямо перед до-
ской, а боком. За деталями следит тренер.  
С нами работают Тамара Яковлевна По-
горелова, президент региональной физ-
культурно-спортивной общественной орга-
низации «Федерация Дартс», и мой отец, 
Анатолий Анатольевич Клепиков, инструк-
тор Спортклуба СГУ. 

Елизавета: Иногда техника у игроков 
очень странная. Некоторые подпрыгива-
ют… Хотя за это не судят. Главное – стоять 
за чертой и попасть в доску. 

– Как спортсмен выбирает дротики? 
Алёна: Они различаются по весу, 

размеру. Каждый игрок подбирает дро-
тики под себя, чтобы было удобно бро-
сать и не страдала меткость. Есть ещё 
электронный дартс. Там специальные 
дротики с датчиками. Но этот вариант 
легче: мишени автоматически ведут под-
счёт. Даже если дротик выпадает из до-
ски, очки засчитываются. В классическом 
дартсе это невозможно. 

– Это азартная игра?
Елизавета: Да, главное поймать волну, 

как в любом спорте. Найти цель. Нужно обя-
зательно ездить на соревнования, это под-
стёгивает. 

Алёна: После того как мы в 2014 году 
проиграли, выросла мотивация – обыграть 
соперника, что мы и сделали. И появляется 
желание двигаться вперёд, дальше. Спорт 
дисциплинирует: тренировки у нас идут каж-
дый день, плюс дома висят доски. 

– Нужна ли для игры специальная 
спортивная форма?

Алёна: Для выездных соревнований 
обязательно нужны чёрные брюки. Девуш-
кам разрешают надевать чёрные юбки. Та-
кого же цвета должна быть классическая 
обувь и рубашки поло. 

– Кто вас поддерживает? Одногруп-
пники и преподаватели болеют за вас?

Алёна: Ребята по команде – это основ-
ная поддержка и опора, они «свои». Одно-
группники спрашивают, как мои результаты. 
Преподаватели тоже интересуются успеха-
ми, ведь они знают, что меня нет и я на со-
ревнованиях.

Елизавета: Кроме товарищей по коман-
де, меня поддерживает семья. Они играют 
со мной дома в дартс. Я не афиширую в 
университете, что езжу на соревнования. 

– Как вы совмещаете тренировки, со-
ревнования и учёбу?

Алёна: Дартс не отвлекает от занятий. 
Если я пропускаю пары, быстро нагоняю. 
География была интересна мне класса с 
шестого, я участвовала в разных олимпиа-
дах. Поэтому и сейчас хорошо сдаю сессии.

Елизавета: У нас нет соревнований во 
время экзаменов, и это главное. А так готов-
люсь к сессии, как все: мы с одногруппни-
ками вместе решаем задачи, если рисуем 
графики – сверяем их в Скайпе. С учёбой 
проблем не возникает. 

– Какие, помимо чемпионата России, 
есть соревнования, в которых вы хотели 
бы принять участие?

Алёна: В конце июля были Всероссий-
ские соревнования в Пензе, куда я ездила 
с отцом. Там я в паре заняла третье место, 
со мной играла девушка из Перми. А ещё 
в конце февраля нас ждут соревнования, 
где встретятся все спортсмены из ПФО. 
Мы вместе с Лизой будем участвовать в 
них второй раз, сейчас готовимся. Будут 
командные, парные игры и состязания мик-
стов – команд, в которых двое участников – 
мужчины и одна женщина. Это действитель-
но уникальный опыт. В основном делят на 
мужские и женские коллективы, но девушки 
могут соревноваться вместе с сильным по-
лом. Это повышает уровень спортсменки. 

– На соревнованиях чувствуется вол-
нение? 

Алёна: Да, особенно на выездных. Каж-
дый держится, но адреналин есть. Особен-
но запомнились первые соревнования. Мы 
встретили много незнакомых спортсменов, 
тем более обстановка была новой. А сейчас 
уже легче, мы все общаемся. 

Елизавета: Волнение было только на чем-
пионате России, когда я уже прочувствовала 
игру. Но это быстро прошло. С нами всегда 
друзья по команде, поэтому стресса не испы-
тываем. Некоторые следуют ритуалам, чтобы 
эмоции не захлестнули: нумеруют дротики и 
бросают их только по очерёдности. 

– В дартсе жёсткая конкуренция?
Алёна: Нет, наоборот, все дружат, обща-

ются. Мы поддерживаем друг друга. Мужчи-
ны очень часто жмут руки после удачного 
броска своего соперника. 

Елизавета: Дартс пришёл из баров, а 
там все друзья. Тем более, когда пару раз 
съездишь на соревнования, со всеми позна-
комишься… У нас не жёсткая конкуренция, 
а спортивный интерес.

Алина ЖЕЛУДКОВА 
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